



Mejóro nuestra situación en Ginebra: pero la guerra hay que ganarla aquí

EL PROBLEMA DEL ABASTECIMIENTO

Otra vez los temas antiheroicos...

Las enérgicas recomendaciones aconsejadas por el ministro de la Gobernación contra los especuladores que tratan de convertir el drama de la guerra en un motivo de lucro personal han merecido, como era de esperar, alabanza unánime. Nuestro elogio va el último, acaso porque en el orden de los afectos es entre nosotros donde el ministro a quien se elogia cuenta con los más entrañables. Y se comprenden, por supuesto, las alabanzas, dato seguro para juzgar la oportunidad y la urgencia de la nota ministerial a que estamos haciendo alusión. El problema ofrece caracteres sobradamente escandalosos para justificar la dureza que el ministro de la Gobernación recomienda en su nota. La energía que en ella se acusa será entendida, principalmente, en Madrid, hartado castigado por los egoísmos que se trata de corregir, aunque Madrid no sea la víctima exclusiva de tales desafueros. En el propio Levante—felicemente para algunos—se está dando hoy la circunstancia de que, mientras carecen de lo más indispensable, así como en Madrid, muchas gentes humildes, hay otras que alcanzan, por obra y gracia de su dinero, cuanto el dinero puede proporcionar... hasta en días de guerra. Y si el dinero se cuenta por monedas de plata, mejor que mejor. ¡Ay, la plata que se fué a Levante, sin que en Levante haya nadie capaz de descubrirlo!

Volvamos, sin embargo, a nuestro tema. En la nota del ministro de la Gobernación se refleja, más que una preocupación transitoria y aislada de todo otro problema fundamental, la preocupación de una política de guerra, excesivamente retrasada ya, y a la cual es indispensable que lleguemos—por voluntad o por fuerza—con todas sus consecuencias. Justa, acertada, indispensable, la política represiva emprendida por el ministro de la Gobernación contra los especuladores, carecería de eficacia si, a la vez que la elogiásemos, no la juzgásemos y estimásemos desde otros puntos de vista que no pueden eludirse. El Gobierno ha cumplido su deber inmediato acordando unos precios de tasa para la venta de los artículos de primera necesidad. El ministro de la Gobernación ha cumplido también con el suyo extremado de sancionar con que debe ser castigado todo delito de ocultación o fraude en el comercio. Pero ¿hasta qué punto está lograda con ello la finalidad que se persigue? Y, sobre todo, puesto que estamos hablando de deberes, ¿hemos cumplido nosotros, todos nosotros, con el nuestro? Porque el problema tiene otros aspectos independientes del puramente gubernativo. Uno, del cual no podemos olvidarnos, es éste: la buena organización de los servicios de transporte, sin la cual—no nos hagamos ilusiones—el abastecimiento de Madrid, por ejemplo, no estará nunca asegurado, ni en buenas ni en malas condiciones, por muchas y graves que sean las disposiciones que se dicten para fijar los precios de unos artículos alimenticios que no llegan a Madrid o llegan subrepticamente nadie sabe cómo. No se olvide esta verdad incontestable: el abuso está en relación directa de la escasez. Póngase tasa de precios y castíguese con toda la energía que sea menester a los negociantes inmorales; pero atiéndase, principalmente, a regularizar—dentro de las limitaciones que impone la guerra—la provisión de los mercados. ¿Podemos sentirnos satisfechos de lo que, en ese aspecto, se ha hecho hasta hoy? Resultantemente, no. Y el tema cobra mayor interés si se trata tomándolo como punto de partida la situación de Madrid. Pasadas unas cuantas semanas, el invierno, con todas sus dificultades, nos presentará el nuevo su cara fosca. ¿Con qué medios se cuentan para evitarle a Madrid, y a las poblaciones que se encuentran en trance parecido, los rigores que el invierno comporta? Algo sabemos de los trabajos que se están realizando, no todos tan rápidos y eficaces como fuera de apetecer. ¿No se ha perdido demasiado tiempo en discusiones vanas? ¿No se han cruzado en la tramitación del problema interferencias secundarias que sólo sirven para prolongarlo? Señalemos un dato que no conviene conservar en silencio, a saber: la construcción del ferrocarril mediante el cual se intentaba comunicar el Centro con Levante no es, ni con mucho, tarea tan sencilla como algunos optimistas nos daban a entender. Si Madrid no hubiera de contar con otros medios de aprovisionamiento, demos por seguro que Madrid no estaría abastecido ni al comienzo ni al final del invierno que se nos echa encima. Forzoso será, pues, que renunciemos a esperanzas impracticables y nos atengamos a realidades concretas. Pensemos en un buen servicio de camiones que diariamente le proporcionen a Madrid—quien dice Madrid, dice otra ciudad cualquiera—lo que Madrid necesita para ir viviendo. Y todo lo demás es perder el tiempo y el dinero.

El tiempo, sobre todo, nos interesa. Por falta de tiempo no abordamos ahora otros aspectos fundamentales vinculados al problema del abastecimiento, y que no son achacables al Gobierno directamente. ¿No convendría, por ejemplo, que nos impusiéramos una tasa voluntaria para cortar ciertas importaciones inoportunas—no decimos que injustas; inoportunas, sí—de que parecen atacados no pocos trabajadores, más preocupados de aumentar sus jornales y descansar su tarea que de las exigencias que la guerra lleva aparejadas? Algo de eso, y aun mucho, está ocurriendo hoy. Quede esbozado el tema, sin embargo, para nuevo comentario.

LA CONFERENCIA DE NYON

Se acuerda que Inglaterra y Francia vigilen el Mediterráneo occidental

LAS DEMÁS POTENCIAS PARTICIPANTES VIGILARÁN DESDE MALTA HACIA EL ESTE

Hay todavía quien piensa encargar a los piratas la vigilancia de una parte del mar infestado por ellos

NYON, 10.—Las conversaciones preliminares de las nueve potencias que asisten a la Conferencia Mediterránea hacen prever que los trabajos serán muy activos. Esta misma tarde, después del discurso de saludo y elección del presidente, la Conferencia se constituirá en Comité técnico, en espera de que, después de la primera reunión, podrá someterse a los Gobierno interesados los proyectos de acuerdo. Alemania e Italia serán tenidas al corriente de los debates de la Conferencia. — (Fabra.)

ITALIA, A LA DEFENSIVA

NEW YORK, 10.—El «New York Times» dice que la nota del Gobierno de la U. R. S. S. ha llevado a una nueva claridad a la cuestión del Mediterráneo, demostrando que el conflicto de España no es de carácter local. A diferencia de la política seguida por el Gobierno inglés, la nota da concretamente el nombre de los culpables de esos actos de piratería.

La U. R. S. S.—termina diciendo el periódico—ha obligado a Italia a ponerse a la defensiva. — (Aima.)

LA ACUSACION DE RUSIA

NYON, 10.—En la primera sesión celebrada por la Conferencia del Mediterráneo ha pronunciado un discurso el ministro de Relaciones Exteriores de los Soviets, camarada Litvinof, que hizo una acusación genérica contra Italia por los ataques de buques de guerra de esta nación en el Mediterráneo.

La parte sensacional del discurso fue cuando el ministro soviético dijo: «Que Rusia tomará una acción directa contra los piratas, y que al mismo tiempo participará en cualquier acción colectiva que acuerde la Conferencia».

La sesión pública duró una hora, y acabado el discurso del representante de los Soviets, la Asamblea se reunió en sesión privada, que ha sido de bastante duración. — (United Press.)

DISCURSO DE LITVINOF

NYON, 10.—A la hora anunciada, y en la Sala del Ayuntamiento, ha comenzado la Conferencia Mediterránea. Delante de la presidencia ha sido instalada la tradicional mesa de herradura, y en su alrededor habían sido colocados los puestos reservados para cada una de las potencias que asisten a la reunión. Como Albania no ha contestado a la invitación, su puesto aparece libre; no hay sitios reservados para Alemania e Italia.

A las cinco menos veinte, el alcalde de Nyón ocupa la presidencia, pronunciando un discurso dando la bienvenida a los de-

legados y haciendo votos porque sus trabajos alcancen el mayor éxito.

Seguidamente declara abierta la Conferencia y se procede a designar al presidente. Es elegido por unanimidad para este cargo el primer delegado francés, señor Delbos, ministro de Negocios de Francia, el cual hace uso de la palabra, diciendo que agradece profundamente la elección; expresa también su agradecimiento a la ciudad de Nyón por la hospitalidad que ha concedido para la celebración de esta Conferencia.

Entrando de lleno a continuación en lo que ha de ser el objeto de la reunión, dice que al convocar esta Conferencia, los Gobiernos francés y británico indicaron con toda claridad las razones de su iniciativa y el objeto de la Conferencia, que es el de tratar de poner fin a una situación que ha llegado a ser intolerable, adoptar las medidas necesarias para ello y reforzar al mismo tiempo las reglas del Derecho internacional relativas a la navegación por el Mediterráneo.

Lamentamos—dice—que, por consideraciones que les son completamente particulares, dos Gobiernos hayan declinado la invitación que se les hizo. Según ellos, el problema podría plantearse en el Comité de Londres. Nosotros no lo creemos así. Hay que obrar rápidamente y resolver la cuestión.

La invitación que os fué dirigida tiende a que sean reforzadas las normas de Derecho internacional relativas a la navegación por el Mediterráneo. No entra en nuestros cálculos proponer la adopción de principios que no estén ya universalmente reconocidos; pero nos parece necesario un acuerdo común, que durará mientras subsista el peligro, adoptando aquellas medidas especiales que se consideren necesarias para garantizar la libre circulación de los navíos de comercio, reprimiendo aquellos actos que lo impidan.

El Mediterráneo es una de las grandes arterias del comercio mundial y desempeña un papel decisivo en la vida de los pueblos aquí representados. Todos tienen derecho a comerciar libremente, y para alguno de nosotros la libertad de comercio en ese mar es de vital importancia. Nadie está autorizado a tomar libertades particulares. Al tomar la iniciativa de esta Conferencia, los Gobiernos francés y británico esperan obtener resultados de común acuerdo, y esperamos que este acuerdo sea rápido, pues hay que terminar con esta insoportable tirantez que existe en el Mediterráneo, pues puede provocar nuevos y graves incidentes.

DISCURSO DE DELBOS

Interviene después el representante soviético, Litvinof, quien dice que la re-

unión es oportuna y útil, pues se han cometido actos de innegable piratería.

A la Conferencia se han negado a asistir ciertos Estados, que son aquellos que, aunque tienen marinas comerciales, no temen la piratería, bien porque la organizaron o porque mantienen con los piratas relaciones suficientemente amistosas para entenderse fácilmente con ellos.

Tengo que lamentar la ausencia del Estado que más ha sufrido la piratería: la España Republicana. En embargo, todavía no es demasiado tarde para llenar esta laguna. La presencia de España es necesaria para la pacificación del Mediterráneo.

Como dije antes, se han cometido innumerables actos de piratería. Numerosas riquezas han desaparecido bajo las aguas. Muchas vidas han sido sacrificadas, y estos hechos han sido cometidos por submarinos que ocultan su nombre y su bandera. Son actos de piratería gubernamental. Cada uno de los que estamos aquí conocemos el objeto de esa piratería y el Estado responsable de ello; pero el nombre de ese Estado no debe ser pronunciado aquí, si no es por las potencias que fueron víctimas.

Son humoristas los que dicen que algunos bombardean sus propios barcos para poder quejarse.

Hay que tratar no sólo de la acción de los submarinos en el Mediterráneo, sino de las demás categorías de barcos y de los aviones. Dos de los navíos soviéticos han sido hundidos por aviones.

El Gobierno soviético está dispuesto a no tolerar la destrucción de sus bienes, y adoptará por sí mismo las medidas apropiadas para defenderse, pues la experiencia de las reacciones internacionales de los últimos años demuestra que no hay que hacerse muchas ilusiones acerca de una acción internacional. No obstante, la U. R. S. S. está dispuesta a participar en las medidas colectivas que se acuerden aquí.

Desee el éxito de la Conferencia, y lo facilitaremos para llegar a la adopción de medidas eficaces e inmediatas.

INTERVENCION DE EDEN

Después intervino el representante británico. El señor Eden se lamentó también de la ausencia de ciertas potencias en los trabajos de la Conferencia, y dijo que no desespera de que estas potencias se unan a la Conferencia, pues no se puede dejar prolongar, sin graves peligros, esta situación insegura. No es posible estar a merced de empresas de piratería que no respetan pabellón alguno y torpedean a los navíos de comercio, sin previo aviso, empleando métodos que podían con-

(Continúa en la página segunda.)

EN EL CAMINO DE LA JUSTICIA

Mientras Italia pierde, España gana

La conducta de Italia al negarse a comparecer en Nyón ante el representante de la U. R. S. S. no puede ser más humana. A buen seguro que si todos los delincuentes del mundo tuviesen atribuciones semejantes a las que disfrutaban los Gobiernos facinerosos, sólo en casos rarísimos se hallaría alguno que aceptara voluntariamente un careo con su víctima, y serían, en cambio, innumerables los que preferirían que el proceso se convirtiera en una charla amigable entre el acusado y el tribunal. Pero, aunque rehuya el encuentro con el acusador, Italia no puede evitar que se la juzgue. Y todos sus esfuerzos por aislar a España no impiden que ésta cuente cada día con más apoyo en el mundo, mientras que el «duce» se ve reducido a la menguada compañía de tres o cuatro Gobiernos que aún no se han percatado de lo que verdaderamente hay detrás de la megalomanía fascista.

No deja de ser curioso el decoro que, en las más diversas circunstancias, nos ha ido revelando el fascismo italiano. Es un decoro que no consiente que un representante de Italia se sienta a la misma mesa que uno de la U. R. S. S. si la mesa está en Nyón, pero si lo permite, y aun lo propone, si la mesa está en Londres. Permite también a Italia ese decoro hundir sin aviso barcos mercantes en el Mediterráneo, pero no acepta virilmente la responsabilidad, con lo que duplica lo que, fuera del campo del decoro fascista, se llama cobardía. Para el código del honor mussoliniano resulta más decoroso atribuir el desmán a un militar sublevado, internamente irresponsable. Se le podía haber propuesto a Mussolini una transacción: que en vez de sentarse a la misma mesa todos los miembros de la Conferencia Mediterránea, se agrupasen en torno a dos mesas. En una, Italia y sus cómplices; en la otra, las naciones que defienden el respeto a la ley. Acaso esto le habría parecido más decoroso. En cambio, para el resto del mundo, la primera mesa sería el banquillo; la otra, el tribunal. Mas no importa que ya sea tarde para proponerle esa transacción. Dondequiera que se hallen los hundidores de buques mercantes, los asesinos de naufragos, los burladores de sus propios compromisos de no intervención, dentro o fuera, en Nyón, en Ginebra, en Londres, en el Mediterráneo, dondequiera que ellos se encuentren, allí estará el banquillo; y el tribunal estará dondequiera que ellos no estén.

En vano ha sido recusada la U. R. S. S. por el «duce»; en vano ha sido excluida España de la Conferencia Mediterránea, como antes lo había sido del Comité de Londres, para satisfacer el decoro fascista. En las reuniones de aquella Conferencia tendrá que ser juzgada Italia. En cuanto a los próximos debates de Ginebra, ya el delegado de España, doctor Negrín, ha hecho constar en París, ante el ministro de Negocios Extranjeros, Delbos, que «el examen del asunto de la seguridad de navegación en el Mediterráneo no puede ser sustraído bajo ningún pretexto al examen de la Sociedad de Naciones, sin atentar gravemente al prestigio de autoridad moral de esta institución». Será, pues, juzgada también en Ginebra la famosa potencia «desconocida», aunque cuente con el voto de Polonia, que la salve de la sentencia correspondiente a la unanimidad. Y será juzgada asimismo en la próxima reunión de las Internacionales Socialista y Sindical. Y aun fuera de todas esas Asambleas internacionales, lo mismo en las Cancillerías que en las más humildes tertulias, dondequiera que haya un criterio o un corazón honrado e independiente, es decir, que no haya absorbido aún el decoro fascista, allí también será juzgada la nación que en sus relaciones con los demás pueblos parece que se ha propuesto batir, con mucho, el «récord» del caballo de Atila. Hasta de Estados Unidos, tan alejado de la vida política de Europa y más aún de todas esas Conferencias en que tantos países europeos suelen demostrar cuán falsa es la civilización de que verbalmente se envanecen; hasta de Estados Unidos acaba de llegarnos el fallo que aquella gran democracia deja caer sobre los desmanes mussolinianos. El secretario de Estado, Cordell Hull, ha dicho que su país no reconocerá ninguna clase de bloqueos en las costas españolas. Y ya se sabe que lo que los piratas italianos han hecho en el Mediterráneo Oriental en contra de buques, según ellos, destinados a España, es una de las clases de bloqueos que no reconoce la Cancillería norteamericana.

Es evidente que Italia ha perdido terreno, mientras que España lo ha ganado. Italia sólo cuenta hoy con Alemania, Polonia, Portugal y, allá en el Extremo Oriente, muy atareado en su pugna por meterse un poco más en territorio chino, el Japón. España comienza a sentirse asistida, material y moralmente, por el resto del mundo, y, por lo pronto, ya se considera salvada de la angustiada asfixia a que la habían expuesto los atropellos de unos y la tolerancia de otros.

Trabajadores: Propagad y leed, ahora más que nunca, EL SOCIALISTA

SOCIEDAD DE NACIONES

Ha sido admitida la declaración española sobre agresiones de Italia a los barcos mercantes

No se adoptarán acuerdos hasta conocer los resultados de la Conferencia de Nyón

GINEBRA, 10.—Esta mañana han llegado los señores Delbos y Eden y el ministro polaco de Negocios Extranjeros, Beck. — (Fabra.)

GINEBRA, 10.—Procedente de París, ha llegado el presidente del Consejo español, doctor Negrín, acompañado del embajador de España en Londres, Pablo Azcárate. También se encuentran en esta capital Alvarez del Vayo y los demás miembros de la Delegación española que asistirán a la reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones. Nunca había tenido España en Ginebra una Delegación tan importante.

Los primeros contactos y conversaciones han demostrado el gran interés que se experimenta en los Círculos de la Sociedad

de Naciones hacia la firme actitud de España. — (Fabra.)

PRÉSIDENTE NEGRÍN LA PRIMERA SESION

GINEBRA, 10.—A las once de la mañana, el Consejo de la Sociedad de Naciones celebró la primera sesión privada, bajo la presidencia del jefe del Gobierno español, camarada Negrín. El lunes volverá a presidir la sesión de apertura de la Sociedad de Naciones. Pronunciará el discurso inaugural.

La sesión de esta mañana se dedicó a la aprobación del orden del día, y como nadie solicitó la prioridad de la cuestión española, ésta se planteará a mediados de la próxima semana, cuando se conozcan los primeros resultados de Nyón.

El Consejo no se reunirá hasta el mar-

tes, por la tarde, en que Eden informará sobre Palestina. — (Fabra.)

PARIS, 10.—El Consejo de la Sociedad de Naciones, en la sesión de hoy, y la Asamblea del mismo organismo, el lunes, recibirán la queja de España contra Italia. En virtud del artículo 11 del Pacto, se requiere la unanimidad para los acuerdos respecto a estos recursos. Como parece poco probable que exista unanimidad, se cree que el resultado será una moción de carácter general. — (Fabra.)

GINEBRA, 10.—En el Consejo de la Sociedad de Naciones se tomó hoy el acuerdo de admitir la declaración española de que Italia ataca a los barcos republicanos. — (United Press.)

COMO CAYÓ BADAJOZ

Empieza a tener el mundo noticia fiel de las salvajadas facciosas

En diversos periódicos de Europa ha aparecido una serie de artículos en que el hispanista polaco Eduardo Boyé refiere la caída de Badajoz y relata la heroica defensa de la ciudad y la vergonzosa participación de fuerzas extranjeras en el ataque de la misma. He aquí sus palabras:

«El 8 de agosto de 1936, o sea tres semanas después de haber estallado la sublevación, el general Franco llegó a Sevilla y tomó la dirección del ejército del Sur. Su primera y más importante tarea fue lograr la comunicación con el ejército del Norte, que mandaba el general Mola, muerto recientemente. Esta comunicación, tanto por las razones estratégicas como políticas, debía tener efecto a lo largo de la frontera portuguesa, siguiendo la línea del ferrocarril de Badajoz a Mérida.

¿De qué clases de razones políticas se trataba? En el territorio portugués, y precisamente en el hotel Aviz de Lisboa, se instaló en mayo de 1936 otra Embajada no oficial de la República Española. Al frente de esta «embajada negra», apoyada por el Gobierno portugués, estaba el antiguo jefe de la Ceda, Gil Robles, y un tal Hernández Dávila, seudónimo tras el que pretendía ocultar su verdadera personalidad Nicolás Franco, hermano del jefe sublevado.

Teniendo en cuenta la posición del Gobierno portugués, el hecho de lograr la comunicación a lo largo de la frontera de Portugal significaba la organización de una retaguardia y la posibilidad de recibir regularmente de Berlín y Roma, vía Lisboa, municiones, tanques, aviones y cañones. Por lo tanto, los facciosos necesitaban conquistar a toda costa Badajoz, ciudad de 40.000 habitantes, situada a seis kilómetros de la frontera portuguesa. En la historia de España, Badajoz, rodeada de una antigua muralla de los tiempos de Carlos III, ha representado tres veces un papel heroico: conteniendo al ejército de Napoleón, al de Wellington y a los generales españoles que promovieron la guerra civil. Los franceses perdieron cuarenta días bajo sus murallas; los ingleses, ciento.

El 8 de agosto, o sea el día en que tomó el mando el general Franco, las fuerzas del teniente coronel sublevado Ascensio tomaron Mérida, gracias a lo cual quedó interrumpida la comunicación entre Madrid y Badajoz. Los milicianos y los soldados republicanos que se encontraban en la ciudad no podían esperar ya absolutamente ninguna ayuda de fuera. Su inferioridad numérica era ostensible. Para su defensa poseían cuatro ametralladoras y dos viejos morteros, verdaderas piezas de museo, pedidas por el Consejo Municipal de Badajoz. Estas reliquias de la época pasada tenían que defender la ciudad contra las escuadrillas de los Junkers alemanes, la artillería pesada alemana y los tanques italianos. La proporción de las fuerzas era más o menos semejante a la de la batalla del lago Aszlangi, donde los combatientes del negus se protegían con los escudos ante la granizada de bombas que caían del cielo. Badajoz es un ejemplo clásico de "Totaler Kriep" (la guerra totalitaria), con los detalles más nimios convenientemente preparados en cuanto a las fuerzas invasoras de la tradicional "guerrilla" española. En realidad, los republicanos fueron a esta guerra, al principio, armados de máuseres, escopetas, fusiles viejos, cuando no con hoces y

guadañas. Los esperaban las bocas abiertas de los cañones, los Junkers y Savoias, los tanques y las bombas incendiarias (Rheinmetallwerke), todo el material de guerra acumulado cuidadosamente durante años enteros por Hitler y Mussolini.

El día 8 de agosto cayó Mérida. El 12 de agosto, a 50 kilómetros de Badajoz, sufrieron una derrota los Ejércitos de Madrid enviados en socorro de la desgraciada ciudad. El contingente contaba 950 soldados. Cuatrocientos de ellos murieron bajo las bombas, tiradas desde los aviones. El resto fueron hechos prisioneros y fusilados inmediatamente por los marroquíes y legionarios. Según el relato del diario filofascista parisién «L'Echo de Paris», «dos legionarios ejecutaron este trabajo con medio cuerpo desnudo, a la manera como lo hacen los carniceros». Este era el preludio de los acontecimientos de Badajoz. El 12 de agosto, a las seis de la tarde, una escuadrilla de Junkers alemanes tiró proclamas sobre la ciudad. «Pedimos que os entregéis. Entregadnos a vuestros jefes. Solamente de esta manera podréis evitar la "masacre". Nuestra victoria es segura.»

Los defensores de Badajoz, por toda contestación, pusieron dos morteros en la muralla de la ciudad. A las diez de este mismo día, otra escuadrilla de Junkers comenzó a tirar sobre la ciudad las bombas incendiarias, con una exactitud prusiana. Las lenguas de fuego y las nieblas de humo se elevaron hacia lo alto, abarcando todo Badajoz, desde la plaza de toros hasta la catedral, de estilo Renacimiento. A la luz de los incendios, una caravana de fustivos, en su mayoría mujeres y niños, se dirigió por la Puerta de las Palmas hacia la frontera portuguesa, separada por un puente sobre el Guadiana. A un kilómetro de distancia de la frontera, uno de los Junkers descendió hasta 40 metros sobre la tierra, para, durante unos minutos, ametrallar a los niños y las mujeres.

Al día siguiente, 14 de agosto, a las cinco de la madrugada comenzó un ataque general sobre la ciudad. Los contingentes marroquíes irrumpieron en el fuerte de San Cristóbal, destruido por el bombardeo. Se colocaron allí cañones de campaña para bombardear Badajoz sin interrupción durante diez horas. En la parte occidental de la ciudad, al lado de la Puerta de la Trinidad, los muros formaban un montón de ruinas; en el Sur las llamas devoraron el gran cuartel. Los dos morteros habían empujado ya; pero los defensores tenían todavía dos ametralladoras, escopetas y navajas. Tras las ruinas de las murallas, parecidos a los guerreros de la Edad Media, esperaban el ataque de los tanques enemigos. Las mujeres trataban cacharros con agua hirviendo, para echarla sobre las cabezas de los invasores.

A las once de la mañana, seis tanques de la columna Yagüe pasaron por las ruinas y escombros de la Puerta de la Trinidad y por la calle de Pérez Galdós, llegando a la catedral, situada en el corazón de la ciudad. Pero todavía el ataque de la infantería, apoyado por estos tanques, fue rechazado. Solamente a las cuatro de la tarde entraron los marroquíes y los legionarios en la ciudad. Sobre la terrible carnicería que sucedió a estos hechos tenemos muchísimos testimonios.»

CONDUCTAS EN CONTRASTE

La brutalidad fascista desdeña el cuidado de sus propios heridos

En el Ministerio de Defensa Nacional han facilitado la siguiente nota: «El jefe de los servicios quirúrgicos del Ejército de tierra, doctor Joaquín D'Harcourt, ha informado al jefe de Sanidad

Militar del estado en que encontró Belchite, en el aspecto que atañe a sus funciones:

«El mismo día de la ocupación — dice el doctor D'Harcourt — vimos personalmente en el pueblo que existían 150 heridos tratados insuficientemente. Eran, en su mayoría, heridos del aparato locomotor que habían sobrevivido a la falta de tratamiento. Los viscerales habían muerto durante el asedio, sin ser intervenidos ni tratados. En Belchite no tenían los facciosos la menor organización quirúrgica. No existía Hospital quirúrgico ni había cirujanos. Antes del asedio, a los heridos se los evacuaba a Zaragoza para operarlos en la capital. Como durante el cerco ello no se podía hacer y se carecía de posibilidades quirúrgicas, los heridos viscerales murieron antes de entrar nosotros. Pudimos recoger a los menos graves y a los graves muy infectados, sin que, afortunadamente, existieran casos de gangrena gaseosa, y a todos los hemos hospitalizado en el Hospital quirúrgico que hubimos de montar en Albalate, donde han sido operados y donde se les da, como es natural, un trato digno y humano.»

El informe del doctor D'Harcourt muestra, en singular contraste, el trato que los facciosos dieron a sus heridos y aquel que los estamos dando nosotros.»

SOCORRO ROJO ESPAÑOL

Cédula de requerimiento

En diligencias promovidas por el procurador don Joaquín Rivera y Arrillaga, ante el Juzgado de Primera instancia número 1, decano de esta capital, en reclamación de cuenta, que asegura serle debida y no satisfecha por su representada doña Paulina González y Fernández, con motivo de la prevención del abintestado de doña Estefana González, se ha dictado la siguiente

Providencia. — Juez, señor Infante. — Juzgado de Primera instancia número 1, decano. Madrid, 4 de septiembre de 1937. Con el precedente escrito y minuta fórmese ramo separado; hágase constar su formación en los autos principales; se aprueba la precedente diligencia, poniéndose las notas en el reintegro y devolviéndose las mitades en la forma acostumbrada. Requerase a doña Paulina González y Fernández, asistida de su esposo, don Antonio Peraldo Blázquez, fiando la cédula en el sitio público de costumbre e insertándola en el periódico EL SOCIALISTA, atendido que el domicilio de la misma radica en Arenas de San Pedro, y lo dispuesto en el decreto de 13 de marzo último, para que en el término de quinto día pague, con las costas, al procurador don Joaquín Rivera Arrillaga las 1.650 pesetas, que jura le son debidas y no satisfechas — minuta de letrado —; bajo apercibimiento de apremio. Lo mandó y firmó S. S.; doy fe. Ignacio Infante. Ante mí, Vicente Romero.

Y para que sirva de requerimiento en forma a doña Paulina González y Fernández, asistida de su esposo, don Antonio Peraldo Blázquez, se expido la presente, que se insertará en EL SOCIALISTA, en Madrid a 6 de septiembre de 1937. El secretario, Vicente Romero.

Conferencia de Información sobre los Refugiados

VALENCIA, 10. — Organizada por el Comité Ejecutivo Nacional del Socorro Rojo de España, el próximo día 12 se celebrará en Valencia la anunciada Conferencia de Información sobre los Refugiados, a la que asistirán delegados provinciales y locales y evacuados. Ha sido invitado el ministro de Instrucción Pública y Asistencia Social. — (Febus.)

PARTES DEL MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

La tenaz defensiva de nuestras fuerzas en el Norte causa en las filas enemigas una terrible mortandad

Parte oficial del Ministerio de Defensa: «EJERCITO DE TIERRA. — CENTRO Se han presentado a nuestras filas cinco evadidos.»

SUR. — La artillería rebelde disparó desde Chaparral sobre los puestos avanzados de la posición de Los Arenales, al norte de Granada, y la aviación hizo vuelos de reconocimiento y bombardeo sobre el lugar conocido por Puerto Blanco, entre nuestras posiciones de Nebral y Buenavista (Granada). Se han presentado, procedentes del campo faccioso, dos evadidos.

SUR DEL TAJO. — Cañoneo propio por el cortijo de la China (orilla del Guadalquivir, en el sector de Badajoz) y alrededores de Remondo y Sierra de Enfrente, del sector de Medellín. La artillería enemiga actuó en contrabatería. La propia consiguió destruirle una pieza. También fue bombardeado Don Benito por las baterías facciosas. Se han pasado a nuestras filas tres soldados, con armamento.

ESTE. — La artillería facciosa emplazada en el vértice Sillero cañoneó la carretera de Puebla de Albornot y estación de Azuara. Nuestra infantería prosigue la ocupación de las alturas más importantes del sector de Puebla de Albornot.

En el Alto Aragón, las baterías facciosas de Esquedas concentraron su fuego sobre el camino de Torrasa. Las tropas propias del sector sur del frente del Este han ocupado el pueblo de Panerudo, y algunas patrullas han reconocido las posiciones enemiga de Nivel del Río.

LEVANTE. — Ligeros tiroteos en todos los frentes de este Ejército, sin consecuencias para nosotros. Nuestra artillería batió algunas concentraciones enemigas en el sector de Bezas.

NORTE. — Durante la última parte de la

jornada de ayer los facciosos acentuaron su presión en el sector Este y coronaron la Sierra Bautista. Las fuerzas propias se mantienen, combatiendo con energía, en las demás posiciones atacadas. En el frente de León desarrolló el enemigo una ofensiva en dos direcciones: Amargones y Carboneda, una, y San Pedro de Luna, Araya y Cubillas, la otra. Las fuerzas que actuaron en la primera dirección ocuparon Amargones, y las otras consiguieron rebasar el pueblo de Araya y alturas de Peña Bermeja y más tarde los picos de Peña Cervera, batiendo con artillería, desde este punto, las alturas de Cubillas. Se contraatacó en Amargones y se obligó a ceder terreno al enemigo, causándole muchas bajas. Las últimas noticias recibidas dan cuenta de un ataque faccioso a las avanzadillas de Fontana, con gran número de fuerzas y previa preparación artillera. El ataque fue rechazado, y el grueso de las fuerzas enemigas, compuestas de infantería y caballería, se replegó a Olleros y trató de infiltrarse por el valle que conduce al pueblo de Carbonera. El enemigo continúa presionando; pero nuestras tropas rechazan sus ataques.»

DIMITIDOS

El general Beck y el doctor Schacht, en desgracia

ZURICH, 10. — Las dimisiones del general Beck, jefe del Estado Mayor alemán, y de Schacht, ministro de Economía de Alemania, son ciertas. El general Beck será reemplazado por el general Reichenau, hechura de Hitler. (Aima.)

EN LOS FRENDES DE ASTURIAS

Nuestras tropas infieren al enemigo una nueva derrota, tomándolo e posiciones y capturando tres banderas monárquicas

GIJÓN, 10. — Se conocen nuevos detalles de la acción victoriosa de nuestras tropas en el frente oriental.

El enemigo atacó violentamente en el sector de Mazuco, apoyado por la artillería, aviación y tanques. Nuestras tropas de Banos, Onofre y San Emeterio resistieron heroicamente, impidiendo el avance del enemigo y causándole enormes bajas.

Ante el endiablado fuego de ametralladora y persistentes ataques de los facciosos, los leales realizaron un ligerísimo repliegue; pero inmediatamente contraatacaron con gran bravura, logrando recuperar el terreno abandonado, más otras posiciones rebeldes, cogiéndose tres banderas monárquicas, dos ametralladoras, un fusil ametrallador y varios fusiles. El enemigo huyó a la desbandada, dejando el campo regado de cadáveres y heridos. La derrota, que fue formidable, tuvo una mayor importancia que la del día anterior. Las tropas republicanas se comportaron con bravura.

Un comisario político llamado Yago escaló la cima de una montaña, resultando herido al intentar coger por dos veces una bandera. Logró, por fin, sus propósitos, resultando muerto. Nuestras tropas, viendo su heroísmo, se lanzaron a un ataque vigoroso, conquistando la posición. — (Febus.)

GIJÓN, 11 (2 m.). — En el sector de Llanes, todos los ataques enemigos, tanto en la costa como en la parte de Mazuco, volvieron a estrellarse ante la barrera de nuestros soldados. Puede decirse que la ofensiva rebelde por esta parte ha decrecido notablemente después de las derrotas que se les ha infligido. A causa del mal tiempo no ha actuado hoy la aviación facciosa ni la leal. Por el sector de Gero fue rechazado violentamente el enemigo y las tropas republicanas conquistaron una importante cota. Después de un brioso ataque durante la pasada noche, nuestras tropas consiguieron coronar la loma con brillante éxito, haciendo al enemigo numerosas bajas y obligándole a retirarse desordenadamente. También por la parte de Luna atacó el enemigo, empleando fuer-

zas de Caballería y de Infantería; pero el empuje de nuestros soldados los rechazó, después de hacer a los facciosos muchas bajas vistas. La moral de nuestras fuerzas es elevadísima, y aunque en algunos sitios hubo de ser rectificada nuestra línea, la resistencia que se ofrece es muy grande.

En el sector de Oviedo únicamente se registró duelo de artillería. — (Febus.)

ORDENES EN LA «GACETA»

Organización de los batallones de retaguardia

VALENCIA, 10. — La «Gaceta» publica las siguientes órdenes:

Defensa Nacional. — Fijando las bases sobre la organización de los batallones de retaguardia, en cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 4.º del decreto de 14 de julio último, relativo a la organización de los Centros de reclutamiento, movilización e instrucción, dispuestos en el artículo 3.º del decreto de 14 de julio último.

Disponiendo queden terminadas todas las operaciones de alistamiento el día 20 del actual, fecha en que harán su entrega en caja los mozos del reemplazo de 1938. — (Febus.)

UN DISCURSO DE GONZALEZ PEÑA

La Delegación de Madrid del Ministerio de Estado (Subsecretaría de Propaganda) nos ha enviado mil ejemplares del folleto en que se imprimió el discurso pronunciado por Ramón González Peña en el Cine Bilbao el día 1 de agosto último. Agradecemos el obsequio.

El mayor médico de la 53 Brigada Mixta, Amador Crispín, ha extraviado la cartera con toda su documentación; rogando al que la haya podido encontrar la devuelva en las oficinas de la representación de la misma, domiciliada en Claudio Coello, número 10.

ALMACENES SIMEON

Participan a su numerosa clientela que, con motivo de los trabajos de INVENTARIO en su SECCION DETALL. TENDRAN CERRADOS DEL 13 AL 25 DE ESTE MES.

A partir del día 27 gran venta de restos de inventario a precios muy convenientes.

No dejar este día de visitar estos almacenes.

HISTORIA CLINICA

El conde Helldorf, otro de los tipos abyectos que Hitler ha encumbrado

Un pequeño judío del Este, llamado Herschel Steinschneider, llegó a tener cierta fama de profeta entre la alta sociedad berlinesa, adoptando el seudónimo, más nórdico, de Eric Hanussen. Actuaba como vidente en todos los varietés de Europa. En Berlín tenía un establecimiento lujoso, notable no sólo por la cantidad de aparatos mágicos, altamente modernos, con iluminación eléctrica, sino ante todo por la presencia de una guardia personal constante, formada por miembros de la S. A. Esta guardia la debió a su amistad con el conde Helldorf. En la revista astrológica de Hanussen había éste anunciado, aunque no acertase en las fechas, la llegada del «führer». Todavía en el III Reich brillaba su estrella. Hanussen obtuvo que se detuviera a numerosos enemigos suyos. Pero un día, en los bosques cercanos a Berlín, se encontró su cadáver horrorosamente mutilado; no sólo había sido amigo del conde Helldorf, sino también su acreedor.

Helldorf comenzó su actividad política en 1923, en el Casco de Acero, como ayudante del jefe Düstenberg (que más tarde fue desemmascarado como descendiente de judíos). Por su mediación llegó a ponerse en contacto con la N. S. D. A. T., en Munich. El general Von Lossow declaró acerca de él, con ocasión del proceso contra el «putsch» de Hitler:

«El 26 de octubre vinieron a verme el coronel Düstenberg con su más joven acompañante, el conde Helldorf. El 8 de noviembre, el conde Helldorf vino a verme como delegado de Düstenberg. Me comunicó que las cosas de Berlín no adelantaban, y el coronel Von Beerxhem y yo le expresamos claramente nuestro disgusto. La propuesta de hacer adelantar las cosas por el avance de formaciones ilegales desde Baviera a Turingia fue rechazada de la manera más brusca.

«El conde Helldorf salió de la estancia bastante desconcertado.»

Helldorf declaró en el interrogatorio policiaco acerca del papel desempeñado entonces:

«Como miembro del Grupo Alemania Central del Casco de Acero, quise, a finales de octubre y en compañía del coronel Düstenberg, orientarme, e. el lugar mismo, acerca de la situación política de Munich. Después fui por segunda vez a Munich el 8 de noviembre de 1923. Vi primero a Ludendorff, que me invitó a visitar, juntamente con él, a Kaho. Después le encontré otra vez en casa de Scheubner-Richter. Ludendorff me mandó enseñada a Berlín para gestionar cerca del Reichslandbund el envío inmediato de un representante apto para desempeñar el papel de delegado de economía. El 8 de noviembre de 1923, a las ocho, salí de Munich para Halle. «Por sí acaso!» Porque a la misma hora estalló el «putsch» hitleriano!

La hora patriótica de 1924 llevó al conde Helldorf como representante del movimiento patriótico de la libertad del Reichstag, del que formó parte desde mayo hasta diciembre.

La N. S. D. A. P. le reprochó entonces el haber aceptado el cargo del Reichstag, ya que antes se había acordado que su nombre aristocrático figurara en la lista patriótica sólo por su fuerza de atracción, y que no debía aceptar el cargo, sino cederle al jefe del distrito, Hinkler. Entre ambos sigue existiendo hasta hoy una enemistad mortal.

Después de este episodio, Helldorf se re-

tiró a su propiedad señorial, situada cerca de Wolmirstaedt, y gastó en bebidas toda su hacienda. Los gastos de sus bacanales, famosas en todos los distritos de alrededor, obligaron al conde al juramento de declaración. Completamente empobrecido, ofreció a la N. S. D. A. P. sus servicios como jefe de la S. A. berlinesa. Era una prueba amarga para el señor conde orgulloso de su linaje. A los antiguos subjeses les molestaban sus fines modales. Se indignaban por la protección del conde a los favoritos homosexuales de Roehn y a los que formaban parte aristocrática de su regimiento. A fin de verano de 1931, toda la S. A. de Berlín estaba en rebelión contra él. Algunos subjeses llegaron a quejarse personalmente a Hitler. La carrera de Helldorf habría terminado si no hubiese seguido el consejo hábil de doctor Goebels, organizando aquella campaña sangrienta del «Kurfuerstendarm», que alarmó a la opinión pública. El 12 de septiembre, año nuevo de los judíos, Helldorf dirigía 1.000 hombres de la S. A. hacia el Kurfuerstendarm, arteria principal del Oeste berlineses, en cuyas cercanías está una de las mayores sinagogas de Berlín, inaugurada por Guillermo II. La S. A. destruyó los cafés e hirió gravemente a una serie de transeúntes de aspecto judío, a un indio, a un médico alemán-nacional y a la esposa cristiana de otro médico. Helldorf mismo dirigía la batalla desde su coche, en compañía de su jefe de Estado Mayor Ernst (un amigo íntimo de Roehn), siendo aclamado por la S. A. Los ocupantes de otro coche le hicieron detener. En el proceso del Tribunal de urgencia, el conde actuó solamente como testigo. La breve prisión preventiva le confirió el papel de mártir glorioso. Y todo quedó arreglado.

Porque el Tribunal, ante el cual afirmó atrevidamente que había tropezado con una «manifestación de hambre comunista», le condenó por primera instancia, por perturbar la paz del país, a seis meses de prisión y cien marcos de multa; pero en la apelación le absolvió.

En 1932 llegó a ser jefe de sección del grupo Berlín-Brandenburg y fue reelegido en el Reichstag. Después de la toma del Poder, los alemanes-nacionales le negaron el cargo de comisario-jefe de Policía de Berlín, a que aspiraba. Era uno de los nombres más sospechosos por el incendio del Reichstag y por el asesinato de Eric Hanussen. El conde tuvo que contentarse con Postdam.

Cuando en el proceso sobre el incendio del Reichstag apareció como testigo, toda la Prensa relató unánimemente una escena que en pocas palabras dibuja la imagen de este hombre:

«El holandés (Van der Lubbe) no se mueve y mira obstinadamente al suelo. Su defensor le aconseja obedecer al presidente; pero en vano. Es extraordinariamente penoso observar la escena. Subitamente ruge el conde Helldorf, con voz estentórea, que nos demuestra claramente su capacidad prusiana para instructor de reclutas: «¡Mirame; arriba la cabeza!» Esta intervención, sin duda poco legal, produce un extraño efecto. Van der Lubbe reacciona vivamente y levanta la vista. Está mortalmente asustado. Se ve que ha pasado miedos horribles y que conoce las terribles consecuencias de esa voz de mando.»

Toda Alemania distingue esta voz de patio de cuartel.

CONFERENCIA DE NYON

Inglaterra y Francia asumen la vigilancia del Mediterraneo occidental

(Véase de la página primera.)

siderarse abolidos para siempre y que son contrarios al Protocolo de 1936 sobre la humanización de la guerra submarina. Eden propone que la Conferencia se transforme en Comité permanente.

La propuesta es aceptada sin discusión, y después que el público que asistía a la sesión pública abandona la sala, el nuevo Comité inicia sus trabajos. — (Fabra.)

NYON, 10. — A las ocho de la noche terminó la reunión del Comité del Mediterráneo.

El comunicado facilitado de esta reunión dice que se examinaron los principios de acuerdo para acabar con los actos de piratería. Se estudió la manera de ponerse de acuerdo las marinas afectadas por el problema.

Se anuncia que seguirán las deliberaciones durante la noche y mañana por la mañana. — (Fabra.)

PRIMEROS ACUERDOS

NYON, 10. — El primer acuerdo tomado por la Conferencia del Mediterráneo es que las Escuadras británica y francesa ejerzan el servicio de patrulla por toda la zona oeste de la isla de Malta.

La Asamblea no ha interrumpido su trabajo, pues desea que en el día de hoy quede ultimada la cuestión y algunos otros puntos. — (United Press.)

¿SE LE ENCARGARÁ A ITALIA QUE SE VIGILE A SI MISMA?

NYON, 10. — En la reunión de esta tarde todos los delegados manifestaron el deseo de llegar a resultados prácticos, a ser posible a principios de semana.

Tan pronto como los buques del Control lleguen a sus bases comenzará la vigilancia contra los piratas, esperándose que todo estará organizado antes del 20 de los corrientes.

Después de los acuerdos que se adopten respecto a los submarinos, se tomarán medidas contra los ataques aéreos. Parece que se enviarán al Mediterráneo barcos porta-aviones. La vigilancia del Mediterráneo occiden-

tal correrá a cargo de pilotos franceses e ingleses.

Italia será invitada, al término de la Conferencia, a asociarse a este Control en una zona determinada. Caso de no aceptar, su puesto sería ocupado por barcos franceses e ingleses.

El Control en el Mediterráneo oriental se ejercerá por barcos de otras potencias, especialmente la U. R. S. S., Grecia y Turquía, con exclusión de Bulgaria y Rumania. — (Fabra.)

SE ACEPTA EN PRINCIPIO LO QUE INGLATERRA PROPONE

NYON, 10 (Urgente). — La Conferencia Mediterránea, constituida en Comité, ha acordado:

Primero. Adoptar el sistema de convoyes.

Segundo. Aceptar en principio el proyecto presentado por la Gran Bretaña, encaminado a dividir el Mediterráneo en dos zonas de vigilancia, a saber: Una, al oeste de Malta, vigilada por las Flotas francesa y británica, y otra, al este de Malta, vigilada por las Flotas de las demás potencias representadas en la Conferencia.

El Comité del Mediterráneo continúa reunido. — (Fabra.)

CINISMO HASTA EL FIN

ROMA, 10. — La declaración del delegado ruso en la Conferencia del Mediterráneo, Litvinof, hecha en la sesión de esta tarde, se considera en Italia como una agresión, pues sería tanto como considerar culpable a Italia de las agresiones submarinas en el Mediterráneo. — (Fabra.)

PARIS, 10. — Comunican de Berlín que en los Circuitos alemanes se considera como lo más importante de la Conferencia, en su reunión de hoy, la declaración del representante ruso, Litvinof, de que la Unión Soviética asumirá la defensa de sus intereses sin esperar al resultado de las deliberaciones.

Esto pudiera originar nuevos incidentes graves e incluso dar lugar a que Italia tuviera un pretexto para romper sus relaciones con Moscú. — (Fabra.)

VIDA MUNICIPAL

Cómo va encauzándose el problema de Abastos

Discursos de los camaradas Briones y Henche

A las once y veinte en punto, el alcalde, camarada Rafael Henche, abrió ayer la sesión del Consejo Municipal. Leída y aprobada el acta de la anterior, se pasó seguidamente al orden del día, que fue aprobado en su totalidad, salvo una propuesta para construir alcantarillado en la calle de Mateo L. y la reparación del colector de la de Méndez Alvaro, asuntos que se resolvieron pasándose nuevamente a estudio de la Comisión, a propuesta de nuestro correligionario Antonio Alba.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El camarada López y López interesado de la Alcaldía la autorización correspondiente para que él pueda estudiar de nuevo el expediente promovido y resuelto hace años relativo a unos operarios de la Imprenta Municipal, con los cuales, a fin de nuestro camarada, se cometió una injusticia.

El concejal Germán Alonso, de la minoría comunista, rogó al camarada Laureano Briones, como delegado de Abastos que diera cuenta del resultado de las gestiones en Valencia en favor del abastecimiento de Madrid.

El correligionario Briones empezó diciendo que lamentaba que hubiera de exponer en público lo que, a su juicio, era un asunto que debía tratarse en la Comisión de Abastos, en sus sesiones secretas de los lunes, de la cual es miembro también el consejero comunista.

En no obstante, señaló la buena disposición en que se encuentra la Dirección General de Abastos para atender a las necesidades del pueblo madrileño, a base del nuevo régimen de adquisición y distribución de víveres, que ya ha comenzado a funcionar. Dicho organismo, para desenvolver sus actividades, necesita la colaboración de los Consejos Provinciales y Municipales, con lo que se logrará abastecer a todas las poblaciones de la España leal.

Naturalmente que, por incompreensión, surgirán algunos inconvenientes al instalarse la nueva política de abastos, centralizada en una sola mano. Pero esto no hará sino constatar después que las importaciones de carne congelada y en conserva, garbanzos, lentejas, leche condensada y otros productos se realizan con normalidad. En cambio, el abastecimiento de huevos es más complicado aún. Para resolver este problema concreto es indispensable que las zonas productoras de nuestro país, Murcia entre ellas, se determinen a colaborar decididamente.

Dijo igualmente el camarada Briones que sigue impartiéndose normalmente el servicio, y acabó su intervención diciendo que si los productos nacionales son puestos a disposición de la Delegación General de Abastos, con un racionamiento eficaz podrá asegurarse el abastecimiento durante cuatro o cinco meses.

Intervino de nuevo Germán Alonso, agradeciendo a Briones las explicaciones que le había dado.

A continuación, el camarada Henche, ampliando la información dada por el compañero Briones, dijo que en la reunión celebrada en Valencia por la Comisión Interministerial se trataron todos los problemas que afectaban a Madrid con la amplitud que Madrid se merecía, y que él se dieron instrucciones terminantes a los consejeros, incluso a la representación de un Consejo Provincial, la cual, haciéndose a unas preguntas inocentes, decía saber que tenía que hacer con un ciudadano que tenía determinados artículos y que se le determinaron artículos y que se le contestó que lo que procedía era destinarlo a lo inmediatamente o meterlo en un depósito, puesto que donde haya víveres y se resistían a ponerlos en circulación, con arreglo a las disposiciones dictadas, es motivo para decomisarlos y pasar el tanto de culpa a los Tribunales Populares, en contemplaciones de ningún género, haciéndose cargo el Consejo Provincial de los géneros que sean necesarios para salir a la población.

Con esa disposición de ánimo ha empujado a trabajar la Dirección General de Abastecimientos, e indicó que la Oficina de Abastos Municipal madrileño, y también la Dirección General de Abastecimientos que, ante la nueva tasa de precios había dificultades para hacer operaciones, y se le contestó por telegrama que se procediera inmediatamente, solicitando las fuerzas que fueran necesarias para incautarse del aceite y congeñar éste como decomisado. Con este plan de decisión se van desenvolviendo el Gobierno y la Dirección General de Abastecimientos; y en cuanto al problema de Madrid, manifestó que se reunió la Comisión interministerial, la que presidió el presidente del Consejo de Ministros en lugar del ministro de Agricultura, ya que éste alegó que, siendo la Comisión la representación de todos los Ministerios, no podía asuntos muy interesantes en relación con Madrid, y algunos de los cuales se habían reflejado ya en la «Gaceta», estando decididos a descomisionar Madrid del personal que no debe estar, habiendo aparecido ya una disposición referente a los funcionarios públicos cuyos servicios han sido llevados fuera de Madrid, indicando que, conforme se iban resolviendo problemas, se llamaba a los subsecretarios o directores generales, a fin de darles las instrucciones precisas para plasmar los acuerdos adoptados.

Se refirió después al problema del combustible necesario durante el invierno del cual se preocupa profundamente también el Gobierno, indicando que se redactarán disposiciones encaminadas a resolver el problema, sobre todo de los transportes, procurando, además, tener en cuenta tanto las obras del ferrocarril que ha de unir las estaciones de Madrid con Madrid, y que en este sentido se realizan todos los esfuerzos para superar el problema.

En la cuestión de transportes indicó que se están coordinando éstos, pues había particularidades que tenían camiones y los alquilaban y explotaban tranquilamente en beneficio propio, trayendo encargos a Madrid, y algunos de ellos ostentando el pomposo título de «Ayuda a Madrid», y lo que traían a Madrid eran encargos que cobraban y les dejaban un rendimiento considerable en cada viaje. Ya se han publicado unas disposiciones relativas a la circulación de camiones, con el fin de recoger todos los automóviles y camiones y centrarlos en una sola mano. Los de Guerra, por lo que se refiere a la guerra y operaciones militares, y los de la población civil, y se está haciendo una concentración para coordinar y ordenar los de todos los Ministerios, y así ya se había podido disponer de material del Ministerio de la Guerra, que, si bien se venía haciendo, era de una manera poco menos que quedada a merced de la más o menos comprensión del jefe de un sector, pero no era con carácter general; y ahora el camiónaje de Guerra mientras no lo necesite, se dedicará al abastecimiento, para llevar o traer géneros o para transportar personas evacuadas. En este sentido, hubo de interesar a los trabajadores del puerto que trabajasen las horas que fuesen precisas para aprovechar 75 ó 100 camiones que en aquel momento dio Guerra, y ponía a disposición del Ayuntamiento para traer víveres.

Continuó diciendo que éste era un problema que había planteado la guerra, y en el que estaban poniendo todo el esfuerzo y entusiasmo, y que, afortunadamente, Madrid esperaba, aunque hubiera biera impacientes que quisieran desconocer que vivimos una guerra dura y que lleva estos inconvenientes, y más cuando pretende bloquear la España leal. Todo esto se va mejorando, aunque la situación no podrá ser normal (dentro de la anomalía de la guerra) mientras no se tengan los transportes necesarios. La realidad era muy otra de la que ciertos espíritus optimistas tenían sobre el transporte, pues no se habían tenido ni para Guerra, y ahora se van teniendo, y seguramente no se habían tenido quizá porque en los cuatro o cinco primeros meses no había o no se administraron bien.

Terminó diciendo que no tenía costumbre de emplear palabras optimistas de que Madrid iba a comer bien, pues siempre se ha quedado corto en cuanto al futuro; pero que había que reconocer que lo que antes no había ahora sí lo hay, pues antes faltaban una política de abastos y de transportes, dos bases fundamentales para que Madrid pueda tener cubiertas sus necesidades, y hoy ya lo había, y que el Gobierno y el Consejo Municipal, a quien representaba la Alcaldía, y los consejeros no dejaban de poner todo el interés en que Madrid estuviese atendido como se merece.

Terminado el discurso del alcalde, los consejeros González Martín y Germán Alonso hicieron algunos ruegos relativos a que las autoridades pudieran castigar a quienes vulneran lo dispuesto en materia de tasas de precios de víveres y sobre los piensos para los animales, especialmente para el ganado vacuno.

Les contestó satisfactoriamente el alcalde, levantando después la sesión.

A los compañeros del Transporte evacuados del Norte

Se hace saber a todos los compañeros de las provincias de Guipuzcoa, Vizcaya, Santander, etc., pertenecientes a cualquiera de las Secciones de Cheferes, Tranviarios, Obras Públicas, Mozos de Carga y Descarga, públicas, Mozos de Carga y Descarga, afectos a la Federación Nacional del Transporte, que hay un lado evacuados de aquellas regiones, que en nuestras Secciones de la Federación Nacional tienen el deber de atenderlos, conforme determina el artículo 41 de nuestros estatutos, sin que por ello pueda obligarse a afiliarse a la organización que los atiende, y que estos compañeros deberán dirigirse, por carta o personalmente, según los casos, al domicilio social de la Federación, Hernán Cortés, 28, Valencia, donde se están organizando aquellas Secciones que existían en las citadas zonas.

SESION DEL CONSEJO DE ADMINISTRACION

El día 7 del actual se reunió el Consejo de Administración de Canales del Lozoya. Este se dió por enterado de una comunicación del Comité de Reforma, Reconstrucción y Saneamiento de Madrid, autorizando a Canales para ocupar ciertas fincas o terrenos le sean necesarios para la inmediata realización de las obras de Canales del Este.

VIAS URINARIAS

Blenorragia, sífilis. Consult económica. Príncipe de Vergara, 22; 10-1, 5-9.

EVACUACION

Maletas de todos los tamaños, sacos, bolsos, carteras, petacas, carnets, etc., etc

Comunicaciones y Obras Públicas confirmando en sus cargos a los señores que componen el Consejo de Administración. Quedó aprobada la tarifa de consumo de energía eléctrica para los pueblos de Mangirón y Fábrica de Harinas de Lozoya.

Por último, se acordó prorrogar por dos meses el plazo de presentación de láminas para el estampillado de las mismas.

Cumpliendo el acuerdo tomado en el Consejo de administración celebrado el día 7 del actual, se prorrogó por dos meses la presentación, a los efectos del estampillado, de todas las certificaciones o láminas de usufructo de agua, sea cual fuere la fecha de su emisión, y sin perjuicio de ningún derecho legítimo.

Dichas certificaciones o láminas deberán ser presentadas en el Negociado de Intervención de estos Canales (Jorge Juan, 5), cualquier día laborable.

CONVOCATORIAS Y AVISOS

Sindicato Provincial de Trabajadores del Comercio (Sección de Frutas y Verduras).—Se convoca a todos los camaradas afiliados a esta Sección a una asamblea general, que tendrá efecto mañana, domingo, por la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, con el siguiente orden del día: Lectura y aprobación del acta anterior, gestiones de la Comisión nombrada en la asamblea anterior; gestiones de la Directiva; creación del Sindicato de la Alimentación, y ruegos, preguntas y proposiciones.

Se encarece la puntual asistencia de todos los afiliados.

Comité de Enlace de la Industria y Comercio de Uso y Vestido (C. N. T. y G. T.).—Se pone en conocimiento de todos los trabajadores de Uso y Vestido y Afines y Comités de Control que este Comité ha trasladado sus oficinas a la calle de Jorge Juan, número 9, principal, teléfono 61382.

Antiguos Maestros Laicos y Privados de Madrid.—Se advierte, por tercera y última vez, a todos los afiliados que se pongan al corriente en sus cuotas; teniendo en cuenta que los que no lo hagan durante el mes actual automáticamente serán dados de baja.

Sindicato Metalúrgico El Baluarte.—Se convoca a todos los compañeros de los Comités de fábrica, Comisiones sindicales y delegados sindicales a una reunión, que se celebrará hoy, sábado, día 11, por la tarde, en el salón teatro de la Casa del Pueblo. Recomendamos la asistencia de todos por el interés que esta reunión tiene.

Sociedad de Carpinteros de Taller.—Se ruega a los delegados de taller se pasen por esta Secretaría el próximo lunes, día 13, a las seis y media de la tarde, para comunicarnos un asunto de interés.

Círculos Socialistas

El del Este.—Estando próxima la inauguración de las clases para niños y adultos en este Círculo, invitamos a todos los afiliados que lo deseen a inscribirse en la correspondiente matrícula. Horas de inscripción, de seis a ocho de la tarde.

El de Hospital-Inclusa.—Se pone en conocimiento de todos los afiliados que hayan inscrito sus hijos para las escuelas de este Círculo se pasen por el mismo mañana, domingo, día 12, de diez de la mañana a una de la tarde.

Las clases darán principio el lunes, día 13; debiendo presentarse los alumnos a las nueve de la mañana.

El del Pacífico.—Todos los afiliados de este Círculo pasarán por Secretaría los días 11, 12 y 13, con el carnet. Los que no lo hagan en las fechas indicadas serán tenidos en cuenta por el Comité.

Conferencia en el Club Ferroviario

Hoy sábado, a las seis de la tarde, en el domicilio del Club Ferroviario Velázquez, 8, dará una conferencia el catedrático de la Normal de Maestros y miembro de la Junta Municipal de Izquierda Republicana don Julio Noguera, que disertará sobre «Necesidad de capacitarse para comprender el sentido político de nuestra lucha».

Mitin de la Agrupación de Dependientes Municipales

Mañana, domingo, en el teatro de la Zarzuela, organizado por la Agrupación de Dependientes Municipales de Madrid, se celebrará un mitin de afirmación sindical, en el que harán uso de la palabra los siguientes camaradas: Máximo Gómez Hinotás, Manuel J. García de la Serrana, Francisco Rebosa Moreno, secretario accidental de la Agrupación; Santiago Sampedro Millán, presidente de la Agrupación, y José Aragón Rodríguez, que presidirá.

Las localidades pueden recogerse en la Secretaría de la Agrupación, Miguel Ángel, 1.

Federación Provincial de la Industria de la Edificación de Madrid

El día 15 del corriente, por la mañana, se reunirá, en el domicilio de esta Federación, Góngora, número 6 (Casa de la Edificación), el Congreso provincial extraordinario, para discutir asuntos de palpitante actualidad, tanto en el orden sindical como político.

Por la importancia de los asuntos a tratar, se encarece a las Delegaciones puntual asistencia. Todos los delegados deberán ir provistos de las correspondientes credenciales.

Suscripción para propaganda

DONATIVOS RECIBIDOS

Relación de donativos recaudados en Manzanares (Ciudad Real): Eugenio Cobos Chicharro, 50; Francisco Callejas, 2; Manuel López, 5; Cloado Barrios Roca, 10; Matías López de la Manzanara, 5; J. Gallego, 2; Andrés Serrano, 0,50; Antonio León Naranjo, 0,50; Máximo Montes, 1; Angel Tercero, 5; José Díaz, 2; Francisco Romero, 2; García, 1; Manuel Escamilla, 0,50; Felipe María López, 0,80; José Guíjarro, 1; Simón Nieto, 2; Juan López, 0,50; Manuel Giljón, 2; Manuel Sánchez, 0,50; Manuel Cobrián, 5; Julián Sánchez Maroto, 5; Antonio Marata, 5; Una camarada, 0,25; Otro camarada, 0,25; Jerónimo Buenasmanas, 0,50; José Parrado, 5; Isidro Sánchez, 1,75; Antonio Díaz Benito, 0,50; Pedro Sánchez, 2; Manuel Maldonado, 1; José V. Mateos de la Higuera, 1; Juan Bautista de Castro, 1,50; Juan Guíjarro, 2; Félix Serrano, 1,50; Antonio Teruel, 5; Aquilino Esteban, 10; Manuel Fernández, 1; Antonia Laguna, 2; Ana Muñoz, 1; Felisa Carrión, 2; Emilia Urriaga, 2; José Herrera, 1; Lola Jiménez, 2; Simón Peña, 2; Concepción Fernández, 2; José Bolaños, 2; José Nieto, 30; B. L. Camacho, 5; Pedro Díaz Portales, 5; Francisco Serrano, 5; Francisco Naranjo, 5; Jesús Arias, 5; José Fernández, 1,50; Felipe García, 0,50; Gregorio Casado, 0,50; Galiana, 1,50; Celedonio Iniesta, 1,50; Ramón Cui, 2; Vicente Martín, 2; M. García, 1; Un simpatizante, 5; Juan José Camacho, 2; Francisco Martín, 1; Francisco Jiménez Mira, 5; Antonio Montes, 5; Alfonso Rodríguez, 10; Enrique Díaz Yebes, 2; Joaquín López Díaz, 2; Juan Navarro Domínguez, 2; Juan M. Cantero, 5; V. Morales, 5; M. Sánchez García, 5; A. Salas, 5; F. Pedraja, 5; L. Contreras Novillo, 5; F. Pacheco, 2; Isabel García Palomares, 5; Clotilde Aresté, 10; Pedro Gallego, 10; Antonio Córdoba, 5; Miguel Valle, 5; Bartolomé Ruiz, 2; Blas Cano, 5; Manuel Calero, 5; Rafael López, 5; Pedro Ramírez, 5; Juan J. Sánchez, 5; Cayetano López, 2; Manuel Carrión Camacho, 10; Agrupación Socialista, 50.

Total mandado a la Comisión Ejecutiva, 441,25.

(Lista vigésima novena.)

Suma anterior, 338.212,55.

Angel Rubio, de Madrid, 25; Manuela Cimas, 2.

Agrupación Socialista de Gálvez (Toledo): Tomás Gamero, 5; Félix Gamero, 4; Pedro Balboa, 5; Mariano Sánchez, 2,50; Luis Sánchez, 2,50; Santiago Pérez, 1; Catalino Rojo, 1.

Grupo Sindical Socialista de Agua, Gas y Electricidad: José Echaniz, 5; Clemente Garrido, 5; Santiago Hernández, 5; Juan Cerrada, 5; Luis Díaz, 5; Tomás Juanas, 4; Anastasio Sanz, 2; D. Tolez, 2; José Cotarolo, 5; Isaías Pascual, 5; Francisco Martínez, 5; Francisco Moreda, 5; Gregorio Gargoles, 2; Malaquías Sanz, 0,25; Sebastián Moreno, 2; Bernabé Jiménez, 2; Eduardo Samper, 1,50; Antonio Mayor, 2,50; Gregorio Escudero, 2; Juan Julián Delegado, 2; Braulio Sanz, 2; Teodoro Palomera, 2; Florencio Iniesta, 2; Matías Hernández, 1; Alfredo Monge, 5; X. X. X., 0,75; Valentín Cascajero, 2; Teodoro Clemente, 5; Francisco González, 2; Pedro Meco, 5; P. Romero, 2; Mariano Corral, 2; Evaristo Oter, 5; José Velasco, 2,50; Antonio López, 5; Isabelo Ventura, 3; Eusebio Romo, 3; Luisa Serrano, 2; Eustaquio Gutiérrez, 1; Bernardino Tortosa, 5; Manuel Pacheco, 2,50; Julio Cascajero, 2; Julián Benavente, 2,50; Manuel Redondo, 1,50; Máximo Vega, 5; Luis Benavente, 5; Julián Oter, 5; Leonardo Fernández, 5; Miguel Marín, 5; Tomás Marín, 5; Antonio Ruiz, 3; Rearedo Sarmiento, 3; Joaquín Moya, 2; Alejandro Martín, 1; Alfredo Aranda, 3; Carmen Martín, 2; Magdalena Espada, 2; Carmen Vara, 5; Angel Camacho, 1; Alberto Cruz, 5; Rafael Sergas, 5; Remigio Torregrosa, 3; José Llano, 2; D. Lorenzo, 1; M. Gomez, 1; Julián Pardo, 2; Agapito Martínez, 2; Enrique González, 2; G. Belmonte, 1,50; F. G. Marín, 5; A. Buendía, 1; T. San Cugat, 2; P. Estrada, 2; V. Jiménez, 2; A. Gil, 1; V. Benito, 1; F. Carrasco, 5; Manuela Carrasco, 5; M. Ruiz, 5; M. Maldonado, 3; M. Margareto, 3; J. Sotillos, 2; Domingo Ramos, 2,50; Luis de Torres, 2; Antonio Cepeda, 2; O. Buendía, 5; Marcos Fernández, 1; Quinto González, 1; Pablo del Prado, 1; Celestino Trada, 1; Aurelio Navarro, 1; José Manso, 15; Angel Moro, 25; Mariano Boj, 2; Manuel López, 1; Mariano Iglesias, 5; Manuel Sánchez, 1; José García Quijada, 1,50; Rufino Rodríguez, 1; José González, 1; Juan José García del Amo, 4; Juan Rubio, 1; Antonio Sarceni Noguero, 5; Alfredo S. de León, 1; Mariano Galán, 5; Julio Pérez Pernas, 25; Matilde Pérez Valdeande, 25; Modesto Ballesteros, 2; Natalio Casauspá, 5; Eugenio Cubillo, 2; José Luis Astolfi, 1; Marcelino Pablo, 1; Astolfi de la J. S. U., Celestino Astolfi, 12,50; Luis López, 5; Manuel Vaca, 2; Visitación Guillén, 10; Fidel López, 3.

Grupo Sindical Socialista de Artes Blancas: Pablo Alonso, 5; Francisco Martín, 5; Hermógenes Redondo, 5; Anibal del Campo, 15; El niño Vázquez, 2,50; Francisco Muñoz López, 15; Afiliado 253, 10; Lauro Fernández, 5; Leonardo Chozas, 2; Enrique Rodríguez, 2; Nicanor Alvarez, 0,50; Florentino Gómez, 1; Saturnino Martín, 5; José López, 2; Isidro Celestino González, 2; Domingo Raíz, 10; Mirino Gimeno, 5; Epifanio Martín, 5; Alfonso Alvarez, 5; Máximo García, 5; Mariano Cantos, 3; Darío Trigo, 3; Felipe Ruiz, 2; G. Díaz, 1; Jorge de la Fuente, 3; Víctor Domínguez, 5; José Esteban, 2; Fausto Cea, 2; Enrique Arias, 2; Cipriano Ahijado, 1; José (ilegible), 2; Manuel Ramos 10; Marcelo Alvarez, 5; Ramón López Bravo, 5; Uno de Jardines, 20; 1; Manuel Domingo Oviedo, 3; Andrés Sebastián, 2; Rufino Miguel, 2; Marcelo de la Puente, 2; Manuel Muñoz, 2; Lauro García, 2; Nicolás Martínez, 2; Mariano Sánchez, 5; Francisco Melero, 2; Santiago Pérez, 2; Gervasio Lamas, 3; Julián Olmedilla, 2; Gervasio Gómez, 25; Manuel Sanz, 20; Felipe Martínez, 7; Francisco Rodrigo, 2; Francisco Rubio, 2; Tomás Aparicio, 100; Mariano Recio, 5; José González, 5; Eulogio González, 10; Emilio Moisés, 3; Juan Zorrilla, 3; Miguel Sanz, 3; Adolfo Hernández, 3; Luis Criado, 3; T. Badás, 5; Ramón Melja, 1; Julián Sebastián, 2; Martín Olmedilla, 1; Felisa, 2; Julio Quiroz, 2; Rafael Rivas, 2; Nicolás de Cruz, 5; Juan Antonio, 5; Francisco Bueno, 5; Isidro Pardo, 5; Francisco Domingo, 1; Francisco Moreno, 2; Tomás Martín, 1; Antonio Martínez, 3; Román Rodríguez, 1; Emilio Zorrilla, 5; Matías Prieto, 5; Tomás Matute, 3; Carlos García, 3; Ricardo Martín, 15; Vena, 2; Luciano Olmeda, 1; Ramón San José, 2; José Martínez, 1; Julián García, 5; Vicente Rami-

re 2; Francisco Cabrera, 5; Félix Aillon, 5; Cándido González, 1.

Agrupación Socialista de Abila (Almería): Francisco Soler Navarro, 1,50; José de Sampedro, 5; Bernardo López Maqueda, 1; Ubaldo López Medina, 1; Juan López Maqueda, 0,50; Francisco Hidalgo Hidalgo, 0,50; José López Gutiérrez, 1; Ildefonso Herrerías Ortiz (menor), 1; Victoriano Lucas Muriana, 5; José Galindo Expósito, 2,50; José Sáez Rosales, 2; Joaquín García Sánchez (simpatizante), 5.

Los socialistas de Miquenzana (Zaragoza): José Cuchi Cabistán, 5; Joaquín Castelló, 1; Gregorio Sillú, 2; José Jover Cuchi, 5; Esteban Fuster, 2; Bautista Alguero, 3,50; Manuel Doldán, 2; Santiago Gimeno, 2; José Sillú Rami, 3; Alejandro Nicolau, 4; Joaquín Roca Cuchi, 5; Leopoldo Sillú, 2; José Roca Valles, 2,50; Jorge Sanjuán, 5; Antonio Castelló Esteve, 5; Arturo Esteve, 2; Antonio Moncada Terre, 5; José Vidallet Ibarz, 25; Modesto Andreu, 4; José Castelló Esteve, 5; Mariano Ibarz Ibarz, 4; Antonio Soler Esperansi, 3; Antonio Quintana, 2; Esteban Ibarz Sagarra, 5; Antonio Pons, 5; José Ferragut, 5; José Llop, 2; Roque Navarro, 5,50; Primitivo Moles, 2; compañeros de Primitivo Moles, 2; Agustín Febas, 2; Manuel Gracia Fullola, 5; Manuel Ribá, 1; Enrique Callizo, 5; José Nobials, 5; Manuel Sanjuán Píera, 5; Antonio Mir, 3.

Grupo Sindical Socialista de Obreros en Cerveza, Hielo y Gaseosas de Madrid y sus Limitros: Grupo Sindical Socialista, 25; Ricardo Martín, 25; Juan Regas, 16; Santiago Sancho, 5; Manuel García, R., 5; Ricardo Garrote, 5; Marcelino Fernández, 1; Baldomero Rubio, 5; Ciriacho del Barrio, 5; Andrés Martín, 5; José María Taléns, 1; José Gude, 1; José Cecilio, 1; Julio Sánchez, 5; Ignacio Rodríguez, 2; José Calvo, 2; Angel Domínguez, 2; Manuel García A., 2; Antonio Pérez G., 3; Felipe Pastor, 2; Miguel Figueras, 2,50; Francisco Merlo, 2; Nicolás Otero, 2,50; Francisco Hernández, 1; Ramón Ramiro, 5; José García, 2; Fernando Ruiz, 5; Roque López, 2; Angel de Lucas, 1; Agustín Rodríguez, 5; Teodosio Flores, 1,50; Amalio Aranda, 2; Baldomero Alvarez, 1; Emilio González, 2; Juan Alegre, 2; Serapio Banco, 1; Fernando Pérez, 1,25; Gabriel Gallego, 1; Victorino Ramírez, 1,50; Félix Domínguez, 1; Ricardo Pezmino, 1; Antonio del Barrio, 2; Esteban Sanjurjo, 1; Antonio Rey, 2; Francisco Real, 2; Marcelino Burgos, 5; Cecilio Navas, 2; Antonio de Pedró, 5.

Relación de cantidades recaudadas para propaganda en la Secretaría de Valencia: Agrupación Socialista de Gandia, 500; Agrupación Socialista de Cartagena, 633,40; Agrupación Socialista de La Roda, 72,90.

Total, 340.768,10.

Evacuación de Madrid de jubilados, pensionistas y funcionarios en activo

Con objeto de facilitar a los funcionarios en activo y a los retirados o jubilados, pensionistas, militares o civiles, y demás personal de Clases pasivas, el cumplimiento de evacuar de esta capital a distintos sitios de la España leal, se ha abierto en esta Delegación de Evacuación (Núñez de Balboa, 31) una oficina especial destinada a facilitar los informes, transportes gratuitos y demás requisitos hasta el punto de su nueva residencia a los comprendidos en el citado decreto.

Homenaje a la 15 Brigada Internacional

Mañana domingo, en el Auditorium de la Residencia de Estudiantes, Serrano, 107, se celebrará un homenaje a la 15 Brigada Internacional, organizado por los estudiantes del Instituto Lagasca. Entre otras intervenciones, Rafael Alberti recitará unas poesías; compañeros de la F. C. D. O. realizarán unos ejercicios de gimnasia plástica, y la danzarina checoslovaca Mira Holabajora interpretará artísticas danzas, inspiradas en los momentos actuales.

TEATROS Y CINES

CALLAO.—De 4 a 8:30: King-Kong. POPULAR CINEMA (San Miguel).—De 4 a 8:30: Queremos cerveza (por Buster Keaton).

TEATRO DE LA ZARZUELA LA DIRECCION: MARIA TERESA LEON presenta TEATRO DE ARTE Y PROPAGANDA LOS TITERES DE GACHIPORRA por GARCIA LORCA LA CACATUA DE VERDE TODOS LOS DIAS, A LAS SEIS

Mitin de Alianza Juvenil Antifascista

Mañana domingo se celebrará un gran mitin de Alianza Juvenil Antifascista, en el que intervendrán los siguientes oradores: Rafael Moral, por la U. F. E. H.; Antonio Cases, por la Juventud Sindicalista; Enrique López, por las organizaciones juveniles republicanas; Fidel Miré, por la F. I. J. L.; Santiago Carrillo, por la J. S. U. Presidirá un joven sindicalista. El acto se celebrará en el teatro Alkazar, y será transmitido por teléfono al Fuencarral y al Durruti.

España, S. A., Compañía Nacional de Seguros

Para dar cumplimiento a lo dispuesto en el decreto del Ministerio de Hacienda, fecha 2 del actual, «Gaceta» del 3, se cita por el presente aviso a los señores accionistas de esta Sociedad a junta general extraordinaria, que se celebrará, en primera convocatoria, el día 27 del corriente mes, a las once de la mañana, y en segunda, el mismo día, a las doce. La reunión tendrá lugar en el domicilio de la Sociedad, calle del Príncipe de Vergara, 38, principal derecha.—El interventor del Estado (firmado y rubricado), Fortunato Toni.

ANUNCIO LA MUNDIAL, S. A.

Por el presente, y en cumplimiento del decreto del Gobierno de la República, fecha 2 de septiembre de 1937 («Gaceta» del 3), que regula el funcionamiento administrativo de las Compañías de Seguros, se convoca a todos los accionistas de LA MUNDIAL, S. A., a una asamblea que se celebrará el día 25 de septiembre, y hora de las doce de la mañana, en su domicilio social provisional, Lagasca, 28, al solo fin de elegir por los comparecientes, con derecho a emisión de voto, dos vocales que los representen en el Consejo de Administración; debiendo justificar su derecho antes de las diez de la mañana del mismo día en que haya de celebrarse la junta general, presentando las acciones o resguardos de su depósito; no haciéndose otra convocatoria por limitar el decreto de referencia el tiempo de constitución del Consejo al día 2 de octubre próximo.

Madrid, 9 de septiembre de 1937.—El interventor del Estado, Antonio Crespo.

Clinica especializada en SIFILIS, PURGACIONES-VERENERO Santa Engracia, 61, piso 3.º

PRESERVATIVOS "LA IDEAL" JARDINES, 23 Calidades superiores, precios varios

No entregue su aparato RADIO fono a manos inexpertas; con fono a «LA ARGENTINA», Goya, 78. Teléfono 60926.—Met o Goya.

COMPRO MAQUINA DE CALCULAR y de escribir, buenas marcas, a particular. Teléfono 36685.

TURRON LA CHOCOLATERA.—HUERTAS, 20.

DENTISTA Dentaduras. Consult. gratis. Teléfono 11264. Magdalena, 26. ALVAREZ

COMPROMOS MAQUINAS DE ESCRIBIR Teléfono 58775

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes 3,50 ptas.
Provincias, trimestre 10,50 »
25 ejemplares, 2,75 ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD:
Pídanse tarifas a la Administración
Apartado de Correos 10.036

MARTIRIO Y LIBERACION

Belchite, reducto de los peores reaccionarios en Aragón...

Cerca de 7.000 habitantes, cabeza de partido, término municipal lleno de magníficos olivares, espléndidas viñas, fantásticos «corros», donde el trigo se daba con exuberancia descomulgante; cuadros y corrales ahitos de ganado, pastos inmensos, huerta maravillosa y agua, mucha agua por todas las acequias y regatos que cruzan los arrabales y los campos en todas direcciones. Eso era Belchite, orgulloso de su rancio abolengo de villa sin par en las tierras aragonesas, con su estación de ferrocarril, sus cinco carreteras y su plaza de toros...

Pero Belchite tenía, para los amantes de la democracia, una tradición tan detestable como dolorosa: era el reducto más cerril de las tres provincias de Aragón; el baluarte de la reacción más desenfrenada, donde se ahogaron siempre las más humildes demandas de libertad.

Belchite era madriaguera de un clero despota y cruel que creía que no existía nada después de aquel magnífico seminario, de donde marchaban a «predicar las doctrinas de Cristo» interminables legiones de curas trabucaires, muchos de los cuales fueron los que, capitaneando partidas de forajidos de Falange, han huido en un lago de sangre inocente las campiñas de Aragón, Rioja y Navarra.

El triunfo de la República en 1931 llegó también a Belchite, aunque no con la intensidad que hubiera sido de desear. Un grupo de 300 obreros y campesinos se afilió a la U. G. T. Diecisiete vecinos del pueblo, hombres de profesiones liberales, se agruparon en Izquierda Republicana. Estos eran los elementos izquierdistas en aquel lugar, donde no había más que reacción y usura. Pocos, pero magníficos como organización. Llegaban elecciones, y los 317 votaban en masa a los candidatos de izquierdas. Nunca se consiguió dominarlos. Se negaban rotundamente. Jamás se doblegaron, a pesar de persecuciones e intrigas.

Peró en Belchite se perdían todas las elecciones. El cacique máximo de la villa, aquel tenebroso prestamista, Alfonso López Trallero, que apaleaba a sus bracos y perseguía, torpe y ríjoso, a sus mujeres, maniobraba con toda impunidad. Derrotó a la República en 1931, atropelló en las calles a los republicanos en las elecciones que capitaneó el bienio negro y volvió a triunfar en los últimos comicios que trajeron al Gobierno del Frente Popular.

López Trallero, asustado al momento por las proporciones de la victoria de los republicanos, trató de resistirse; pero fue destituido ante las energías reclamaciones de los 317 héroes políticos de Belchite, gente brava, noble e ingenua, que se conformó con la destitución de su peligroso cacique y su apartamiento del lugar. Nadie le maltrató ni le robó sus caudales, ni le saqueó las casas y las fincas...

Las izquierdas en el Poder, llevaron a Belchite una tranquilidad desconocida. Ya no había amenazas, denuncias, ni soplonerías, que tantos disgustos, sinsabores y desgracias acarrearán en pasados tiempos al que no pensaba como el cacique, perpetuo alcalde con liberales, conservadores, republicanos y cedistas. El Frente Popular nombró su alcalde, Era Antonio Castillo, persona sin tacha, hombre recto, socialista de imaculada historia política, que en pocos meses saneó la hacienda municipal, realizó importantes mejoras en el pueblo y se preocupó de que no hubiera castas ni privilegios para nadie. No abusó de su mando para perseguir a muchos de los vecinos que tascaban el freno de su furor en la intimidad de los hogares, impotentes para apoderarse del pueblo.

El día 19 de julio, apenas iniciada la rebelión de militares y fascistas, un manto de dolor cubrió al pueblo de Belchite. De madrugada, cerrando todas las rutas, llegaron al lugar hasta treinta camiones de falangistas, guardia civil y soldados juntos. Al frente de la expedición venía aquella figura raquítica, encorvada y siniestra de Alfonso López Trallero. En dos horas, los pistoleros de Falange, respaldados por la guardia civil fasciosa, se apoderaron de todos los hombres que formaban la organización de la U. G. T. y de Izquierda republicana.

López Trallero, el día 20, a las once de la mañana, con una ferocidad de desalmado inconcebible y recreándose voluptuosamente en su «proeza», hizo que el pregonero diera un bando, congregando sin excusa ni pretexto a todo el vecindario en la plaza de entrada al lugar. A las dos de la tarde, todos los vecinos esperaban intranquilos la llegada de la comitiva. Por fin apareció ésta por el arco de la calle Mayor. Venía primeramente una jauría de 40 energúmenos gritando contra los «rojos» y dando vivas al fascio. Después, el nuevo alcalde, López Trallero, con los jefes de Falange, y por último, el desventurado Antonio Castillo, sangrando por todo su cuerpo a causa de los culatazos, pedradas y golpes que le prodigaban los 10 guardias civiles que le arrastraban y una legión de derechistas, hombres y mujeres del pueblo. Allí mismo, en la plaza, sin que nadie tuviera un gesto de humanidad, los torturadores del infeliz alcalde socialista, le saltaron los ojos y, por último, se lo llevaron a unas torrenas que están en la ruta de Azuara, y después de martirizarle con navajas, cuchillos, palos y agujas, le acerbillaron a balazos y abandonaron su cuerpo, que quedó allí en el fondo del barranco, hasta que los enterradores del Municipio lo trasladaron al cementerio a los diez días.

Una vez perpetrado aquel bárbaro asesinato, López Trallero, secundado por fa-

langistas y guardias civiles, en el breve espacio de veinticuatro horas, exterminó a todos los detenidos, que eran exactamente los 317 afiliados a las organizaciones izquierdistas. En grandes montones, cubiertos de sangre y polvo, con horrosas profanaciones, aparecieron a la mañana siguiente, en los ribazos de las cinco carreteras que tiene para su tráfico Belchite, los cadáveres de aquellos: leales a la República. Después, la orgía y el desenfreno diario y constante a través de trece meses y pico de guerra. López Trallero acosaba a las mujeres de los izquierdistas muertos. Cuarenta y nueve mujeres han aparecido asesinadas estos meses atrás en las cercanías de Belchite: unas, por negarse a satisfacer los torpes apetitos del verdugo ejemplar del pueblo; otras, forzadas por la violencia y para que no fueran pasto de pistoleros se les cortaba el pelo, se les daba ríjico con serrín y después se les hacía barrer las calles de la villa... Así ha seguido el martirio de Belchite hasta hace nada más que ocho o diez días.

Dos días antes de la derrota de los fascistas, por el pueblo se inició un vendaval de pánico. Los derechistas, que eran el noventa por ciento del vecindario, estaban enloquecidos. No confiaban en las palabras de calma de López Trallero, ni en las seguridades que les daba de un próximo triunfo el comandante del regimiento de Castillejos, Joaquín Santapáu, jefe de las fuerzas defensoras del lugar. Era inútil hablarles a los aterrorizados reaccionarios de las inexpugnables defensas del pueblo, de los campos de trincheras y parapetos que las circundaban, de las triples líneas de alambradas, de los cañones y de los numerosos nidos de ametralladoras que lo guarnecían. No oían nada. Apenas se iniciaba el tiroteo en las cercanías de Belchite, mujeres y hombres corrían enloquecidos de un barrio a otro, buscando un portillo para huir, que sólo existía en sus cerebros espantados. Alguien llegó y anunció que las comunicaciones estaban cortadas. La línea del ferrocarril, levantada a ocho kilómetros; las carreteras, voladas por la dinamita republicana, casi en los linderos del término municipal. Ya no hubo paz ni sosiego en la villa aragonesa.

Santapáu, por instigación de López Trallero, mandó fusilar a cinco familias enteras de asesinados en el mes de julio del pasado año. El cacique parecía un tigre acosado. No salía de la iglesia, lugar más seguro para resguardarse de la metralla leal. El miércoles, al saber que en una casa de la calle del Cierzo una madre y su hija se habían quedado de los abusos repugnantes que con ellas había cometido el cacique, después de asesinarles al marido y dos hijos, fué en unión de tres falangistas, y allí, en la misma puerta, quedaron los cuerpos de las dos infelices acerbilladas a tiros. Estos fueron los últimos asesinatos cometidos por el fascismo en la liberada villa. Al regresar a la iglesia, un mortero mal dirigido por los sitiados alcanzó al cacique siniestro y a los tres asesinos que le seguían, cuyos cuerpos volaron destrozados en la calle Mayor.

Ya han entrado las tropas republicanas en Belchite. Antes de rendir los reductos del Ayuntamiento, de la iglesia, del Hospital y de la Comandancia, las autoridades militares ordenaron la evacuación de la población civil. Hemos visto una interminable hilera de camiones ocupados por mujeres, niños, mozas y ancianos. Lloraban unos, se escondían otros, vitoreaban algunas mujeres enlutadas de la República y daban gritos pidiendo castigos ejemplares para los autores de tanto desmán. Ya funcionan los Tribunales para depurar conductas. La justicia de la República, ecuánime y serena, se hará. Por un raro y sarcástico desdén del destino, la fatalidad había congregado en aquellos camiones a las familias de las víctimas del fascismo y a sus asesinos.

EN VIAJE A PARIS

Han salido los directivos socialistas González Peña, Cordero y Azorín

VALENCIA, 10.—Han salido con dirección a París, para representar al Partido Socialista en la reunión de las Internacionales Socialista y Sindical, González Peña, Franciscó Azorín y Manuel Cordero. — (Febus.)

ITALIA BUSCA AMIGOS

La diplomacia fascista procura estrechar relaciones con el Japon

TOKIO, 10.—El embajador de Italia ha conferenciado con el viceministro japonés de Negocios Extranjeros. Se asegura que la diplomacia italiana se esfuerza por estrechar las relaciones con el Japon; pero tal aproximación tropieza con la dificultad de la presencia de instructores aviadores italianos en Nankin. Las actuales conversaciones tienden a eliminar esas divergencias, y los italianos pretenden que la presencia de instructores italianos en China constituye un mal menor para el Japon, ya que su marcha obligaría a que se los sustituyera con instructores soviéticos. — (Fabra.)

TOMAS MANN REPLICA

El gran escritor alemán ha sido borrado, por antifascista, en la Universidad de Bonn

Tomás Mann recibió, hace algún tiempo, la notificación de que su nombre había sido borrado en la lista de doctores de la Universidad de Bonn. A ello replicó con una carta, de la cual reproducimos los fragmentos que siguen:

«Al decano de la Facultad de Filosofía de la Universidad de Bonn:

He recibido la melancólica comunicación que me ha dirigido usted. Me permito contestar a ella como sigue:

Las Universidades alemanas comparten una seria responsabilidad en todas las presentes desgracias que ellas mismas se buscaron cuando tregicamente equivocaron el suelo alimentara las fuerzas crueles que han devastado a Alemania moral, política y económicamente. Esta responsabilidad de dichas Universidades destruyó hace tiempo el placer que podría proporcionararme mi honor de académico y me impidió hacer absolutamente uso alguno de él. Además, tengo hoy un grado honorario de doctor en Filosofía y Letras, que me ha sido conferido más recientemente por la Universidad de Harvard. No puede menos de explicar a usted los motivos por los cuales me ha sido conferido ese título. Mi diploma contiene una sentencia que, traducida, dice: "... nosotros, el presidente y miembros de la Junta administrativa, con la aprobación de los honorables superintendentes de la Universidad, en sesión solemne, hemos designado y nombrado doctor honorario en Filosofía y Letras a Thomas Mann, famoso escritor, quien ha interpretado la vida para muchos de nuestros conciudadanos, y que con sólo unos pocos contemporáneos sostiene la alta dignidad de la cultura alemana; y le hemos otorgado todos los derechos y privilegios que corresponden a este grado."

En tales términos, tan curiosamente contrarios al punto de vista alemán, los hombres libres y cultos del otro lado del océano piensan de mí, y puedo añadir que no solamente es allí.

Aquí yo podría terminar. Y, sin embargo, ciertas explicaciones me parecen convenientes. Ruego a usted, señor decano (ni siquiera tengo el honor de saber su nombre), que se considere como simplemente el receptor de una comunicación que no ha sido escrita para usted personalmente.

He pasado cuatro años en un destierro, que sería un eufemismo llamarlo voluntario, pues si yo hubiera permanecido en Alemania o hubiera regresado allá, probablemente no estaría vivo hoy.

Ciertamente que desaté la cólera de esos despotas permaneciendo fuera del país y dando evidentes pruebas de mi irreprimible disgusto. Pero no lo he hecho solamente durante los últimos cuatro años. Yo me sentía así desde mucho antes, y fui llevado a ello porque veía—antes que mis ahora desesperados conciudadanos—quién y qué iba a emerger de todo esto. Pero cuando Alemania, por fin, cayó de hecho en esas manos, mi intención fué mantenerme callado. Creí que el sacrificio que había hecho me había ganado el derecho al silencio y que este me permitiría conservar a algo muy querido para mí: el contacto con mi público de Alemania. Mis libros, me decía yo, son escritos para los alemanes, para ellos antes que para nadie; el mundo de fuera y su simpatía ha sido siempre para mí tan sólo un accidente feliz. Ellos son—estos libros míos—el resultado de un vínculo mutuamente nutrido entre la nación y el autor, y depende de circunstancias que yo mismo he contribuido a crear en Alemania. Vínculos como éstos son delicados y de gran importancia; no debían ser rudamente rotos por la política. Aunque pudiera haber gentes impacientes en mi país natal que, por haber sido ellas antes amordazadas, tuvieran a mal el silencio de un hombre libre, yo podía todavía esperar que la gran mayoría de los alemanes comprendiera mi reserva, y quizá hasta me lo agradecerían.

Estas eran mis disposiciones y mis propósitos. No pude llevarlos a cabo. No habría podido vivir y trabajar, me hubiera asfixiado si no me hubiese sido posible de vez en cuando purgar mi corazón, desahogar de vez en cuando mi inmenso disgusto por lo que estaba ocurriendo en mi país, las despreciables palabras y los todavía más despreciables hechos. Con justicia o sin ella, mi nombre había sido una vez, y para siempre, relacionado para el mundo con el concepto de una Alemania que el mundo amaba y admiraba. Un reto inquietante sonaba en mis oídos. Que yo debía, en términos claros, contradecir la repugnante falsificación que este concepto de Alemania estaba sufriendo ahora. Ese reto perturbaba todas las ideas creadoras que fluían en mi cerebro y a las que yo de tan buen gusto hubiera querido. Era un reto difícil de resistir para aquel a quien le había estado permitido expresarse y desahogarse por medio del lenguaje, a quien la experiencia había sido siempre una con la purificante y eterna palabra.

Un autor alemán acostumbrado a esta responsabilidad de la palabra, ¿debe permanecer callado, enteramente callado, frente al mal inexplicable que se está haciendo diariamente en su país a los cuerpos, a las almas y a las gentes, al bien y a la verdad, a los hombres y a la Humanidad? ¿Y debe permanecer callado frente al terrible daño al continente entero que representa este régimen destructor del alma, que está en profunda ignorancia de la hora que ha sonado hoy en el mundo? No era posible para mí permanecer callado, y, por tanto, en contra de mis intenciones, vinieron las declaraciones, los gestos inevitablemente comprometedores

que han resultado ahora en lo deplorable y absurdo de mi ex comunión nacional. El simple conocimiento de quienes son estos hombres, que resultan poseedores del despreciable poder aparente de privarme a mí de mi derecho de nacimiento alemán, es suficiente para que el acto aparezca en toda su absurdidad. ¡Suponer que he deshonrado yo al Reich, a Alemania, por confesar que estoy contra ellos! ¡Tienen la increíble osadía de confundirse ellos con Alemania! Cuando, después de todo, quizá el momento no esté lejano en que sea de suprema importancia para el pueblo alemán no confundirse con ellos.

¿A qué situación, en menos de cuatro años, han traido a Alemania! Arruinada, consumida y seca de cuerpo y alma por los armamentos con los que amenazan al mundo entero, asaltando el mundo entero y poniéndole obstáculos en su empeño de paz, amada por nadie, mirada con temor y con ría aversión por todos, está al borde del desastre económico, mientras sus «enemigos» extienden sus manos en alarma para salvar del abismo a miembro tan importante de la futura familia de naciones, para ayudarla, con tal de que recobre sus sentidos y que trate de entender las verdaderas necesidades del mundo en esta hora, en vez de tener sueños místicos de necesidades sagradas. Si, después de todo, tienen que ayudarla aquellos mismos a quienes ella obstaculiza y amenaza, para que no arrastre con ella al resto del continente y desate la guerra, en la cual, como «última ratio», tiene constantemente fijos sus ojos.

Los Estados maduros cultos—quiero decir aquellos que entienden el hecho fundamental de que la guerra no es ya permisible—tratan a este país, amenazado y amenazante, o, más bien, a los impasibles líderes en cuyas manos ha caído, como tratan los doctores a un hombre enfermo: con el mayor tacto y cuidado, con inagotable, por no decir condescendiente, paciencia. Pero él cree que puede jugar a la política—la política del poder y la hegemonía con los doctores—. Este es un juego desigual. Si un lado juega a la política cuando el otro no piensa ya en la política, sino en la paz, entonces, por un tiempo, el primer lado obtiene ciertas ventajas. La ignorancia anárquica del hecho de que la guerra no es ya permisible, resulta por un tiempo, naturalmente, en «éxitos» contra los que reconocen la verdad. Pero desgraciado el pueblo que, no sabiendo qué camino tomar, lo encuentra, por fin, a través de la abominación que significa la guerra, odiado de Dios y de los hombres. Tal pueblo está perdido. Será vencido hasta el punto de que nunca podrá levantarse de nuevo.

El sentido y el propósito del Estado nacionalsocialista es sólo este y sólo puede ser éste: preparar al pueblo alemán para la «próxima guerra» por medio de crueldades represiones, eliminación, extirpación de toda agitación y oposición; hacer de él un instrumento de guerra, infinitamente dócil, sin el más mínimo pensamiento de crítica, guiado por una ciega y fanática ignorancia. Tal sistema no puede tener ningún otro sentido ni propósito, ninguna otra excusa; todos los sacrificios de libertad, justicia, felicidad humana, inclusive los crímenes secretos y los manifestos de los cuales ha sido gozosamente responsable—pueden justificarse solamente por el fin—absoluta preparación para la guerra—; si la idea de la guerra como un objetivo en sí misma desapareciera, el sistema no significaría otra cosa que la explotación del pueblo; sería absolutamente sin sentido y superfluo.

A decir verdad, es ambas cosas, sin sentido y superfluo, no sólo porque no se le permitirá la guerra, sino también porque su objetivo principal—absoluta preparación para la guerra—va a resultar en algo enteramente opuesto a lo que se propone. No hay otro pueblo hoy en la Tierra tan absolutamente incapaz de ir a la guerra, tan poco preparado para sobrellevarla. El que Alemania no tenga aliados, ni uno solo en el mundo, es la primera consideración, pero la de menos. Alemania quedaría desamparada—algo terrible, naturalmente, aun en su aislamiento—; pero lo verdaderamente espantoso sería el hecho de que se habría desamparado ella misma. Intelectualmente reducida y humillada, moralmente desentrañada, internamente desmembrada por la profunda desconfianza en sus líderes y el daño que le han hecho durante estos años profundamente tranquilo ella misma, ignorante, desde luego, del futuro, pero llena de malos presentimientos, iría a la guerra, no en las condiciones en que fué en 1914, sino, aun físicamente, en las de 1917 ó 1918.

Me había olvidado, señor decano, de que me estaba dirigiendo a usted. Puedo seguramente consolarme con la reflexión de que habrá usted dejado de leer esta carta a poco de comenzarla, horrorizado por un lenguaje que hace tiempo dejó de hablarse en Alemania, aterrorizado porque alguien se atreva a emplear la lengua alemana con la libertad de antaño.»

Pájaros negros sobre Argel

ARGEL, 10.—Un hidroavión rebelde español voló sobre el puerto, y se alejó en dirección Norte. Las autoridades ordenaron a una patrulla de hidros perseguirle, pero no lograron alcanzarlo.

LA BANCARROTA RÁCISTA

Al par que aumenta su armamento, Alemania ahonda su miseria

Siempre dispuestos a celebrar ruidosamente los éxitos ciertos o supuestos—más supuestos que ciertos—del régimen, la propaganda nazista tiene ciertas retenciones, más bien que elogios, sobre un asunto que es, sin embargo, de gran actualidad: el de la recolección. No parece satisfecha de los resultados de la «batalla de la producción» en el sector agrícola. Los artículos, relativamente poco numerosos, publicados sobre el asunto son escritos en un tono menor y dejan adivinar la existencia de serias dificultades.

Produciendo una sorpresa general, Goering, gran ejecutor del plan de los cuatro años, ha promulgado de repente una orden, por la cual se priva a los criadores de animales de dos millones de toneladas de centeno y medio millón de toneladas de trigo. Esta misma orden dispone, bajo amenaza de severas sanciones, que la recolección de los cereales panificables deberá ser íntegramente consagrada a la alimentación humana. Esta medida, que ha entrado inmediatamente en vigor, ha colocado a los ganaderos alemanes en la obligación de modificar rápidamente—de la noche a la mañana—la alimentación del ganado. La medida se ha impuesto porque si la recolección de la temporada 1933-1934 fue favorable, todas las que han seguido han sido mediocres, si no malas. En octubre de 1935, las reservas alcanzaban 1.670.000 toneladas de trigo y 1.520.000 toneladas de centeno. En octubre de 1936, las cifras correspondientes habían descendido a 847.000 toneladas y 753.000 toneladas. Hoy no existe, por decirlo así, ninguna reserva. Y puesto que, de todas las maneras, es preciso importar, el régimen ha estimado que es menos oneroso comprar en el extranjero forrajes que cereales.

La revista «El Plan de cuatro Años» hace constar que no será posible, por razones de «clearing» importar toneladas de cebada y de maíz suficientes para reemplazar el centeno, que ahora ha sido excluido como alimento de los animales.

La responsabilidad de esta situación no debe atribuirse exclusivamente al tiempo, como se pretende. Primeramente, la superficie cultivable ha disminuido. Las estadísticas demuestran que desde 1932 a 1936 esta superficie se ha reducido en medio millón de hectáreas, y que aún continúa la disminución. Constantemente grandes extensiones de terreno son empleadas para fines militares: carreteras, cuarteles, aeródromos, campos de maniobras. Estos «trabajos públicos» absorben hectáreas, que son sustraídas al cultivo. Además, y siempre por las preocupaciones de autarquía reinante, el III Imperio desenvuelve las producciones de fibras textiles (lino, por ejemplo) en mayor cantidad. Y éstas exigen nuevos emplazamientos; mientras que antes estas fibras eran simplemente importadas. En fin, existe ciertamente entre los agricultores una falta creciente de interés por su trabajo diario desde que el nazismo ha transformado completamente el estatuto agrícola.

El sistema económico del III Imperio

PALABRAS AL VIENTO

DIVERSAS ENTIDADES SE EXPRESAN EN FAVOR DE ESPAÑA

Ninguna ha acordado aún «hacer» algo eficaz en el sentido que verbalmente desean tanto

PARIS, 10.—La C. G. T. ha votado una resolución, en la que dice que los acontecimientos de España, China y las piraterías del Mediterráneo son consecuencia de las quebras políticas y del olvido de los principios del Pacto. La debilidad de las potencias pacíficas amenaza llevar al mundo a una catástrofe peor que la de 1914.

Pide urgentemente el resurgimiento de una política internacional y que el Gobierno se pronuncie claramente por la vuelta al Derecho internacional. — (Fabra.)

LONDRES, 10.—En el Congreso Sindical de Norwich se adoptó una resolución contra el fascismo, en la que el Congreso hace constar que el hecho de que el Gobierno inglés esté inactivo frente a la ofensiva fascista y la actuación de los países totalitarios en China, Abisinia y en España es la expresión de la preferencia del Gobierno en favor del avance del fascismo contra el progreso y la democracia.

La resolución incluye también la expresión de la opinión general de los sindicalistas de que la lucha terminará finalmente con el triunfo de los trabajadores; debiendo éstos mostrarse cada día más activos aún, para lograr conservar a la democracia en su más amplia medida — (Democrat Press.)

PARIS, 10.—El Congreso Cooperativo Internacional ha votado una resolución en la que se pide la aplicación del Derecho internacional para poner fin a la guerra en España. — (Aima.)

PARIS, 10.—El Comité de Enlace de los Partidos Socialista y Comunista de París, departamentos del Sena y Oise, ha pedido al Gobierno francés del Frente Popular que reanude su libertad de acción para restablecer la libertad comercial con la República Española, incluso en la provisión de armas. El Comité pide

reposa, en efecto, sobre una ficción: sobre la hipótesis de que es posible mantener los precios estables indefinidamente. Por esta razón el nacionalismo aplica a los productos de la tierra esta ley del máximo que, desde el Imperio romano—pasando por los reves de Francia y diversas revoluciones—ha fracasado al final siempre. No solamente los precios de los productos son fijados aquí por el Estado, sino también la superficie que se ha de consagrar a los cultivos. El agricultor alemán no es, pues, más que el ejecutor de un plan: cultiva lo que el Estado le ordena, según las proporciones indicadas, y debe entregar los tonelajes exigidos a los precios fijados.

Se puede comparar al cultivador alemán con un trabajador a domicilio, que ejecuta las órdenes de un gran patrono, que es el Estado. Y aquí se puede tocar de paso una de las mayores características del régimen nazista: la del derecho de propiedad.

Existe una diferencia notable entre el Comunismo y el nazismo. En éste, el Estado no es oficialmente propietario de la tierra ni de las mercancías. Se arroga solamente el derecho de controlar por su burocracia todas las condiciones de precio, de calidad, de cantidad, de transferencia y de beneficio.

Es muy dudoso que los campesinos alemanes manifiesten mucho entusiasmo por este nuevo orden. Todas las publicaciones y discursos oficiales terminan con llamamientos patéticos a los Centros agrícolas, a su espíritu de sacrificio y hasta a su abnegación. Estos llamamientos son superfluos, pues los agricultores y ganaderos alemanes chocan con crecientes dificultades. Parece, en efecto, que ya el asunto de los forrajes tiene una repercusión dañina sobre los efectivos del ganado de cerda, y que, por razones de aprovisionamiento, la cría de este ganado esté al camino de desplazarse de la Alemania del Noroeste hacia la Alemania Oriental. Otra dificultad considerable está constituida por la falta de mano de obra. La soberbia Wehrmacht y las fabricaciones autárquicas del plan de cuatro años piden efectivos inmensos. La Alemania nazi, ha debido, como se ha visto por ciertos despachos, volver al sistema de importación de mano de obra agrícola extranjera.

Las dificultades de las que se acaba de hablar no tienen en realidad solución. Alemania dispone, en todo y para todo, de 29 millones de hectáreas utilizables por la agricultura, y sus peritos estiman que sería necesaria una superficie suplementaria, al menos, de 16 millones de hectáreas para que pudiera encontrar en su propio suelo el alimento de su población creciente, los forrajes de su ganado y las producciones nacionales destinadas a su industria. Estas demostraciones bastan para comprobar los lazos estrechos que posee en Alemania el problema agrícola con la actividad diplomática, subrayada por el esfuerzo de preparación militar.

El sistema económico del III Imperio

PALABRAS AL VIENTO

DIVERSAS ENTIDADES SE EXPRESAN EN FAVOR DE ESPAÑA

Ninguna ha acordado aún «hacer» algo eficaz en el sentido que verbalmente desean tanto

también una reunión de la Comisión Purificadora de los Partidos Socialista y Comunista sin más dilación. — (Aima.)

LONDRES, 10.—El Congreso de las Trades Union ha aprobado, por unanimidad, una resolución pidiendo a todos los obreros que refuercen las organizaciones sindicales y políticas para luchar contra el fascismo. — (Fabra.)

HABLÓ DALADIER

Un discurso tan elocuente como los que oímos desde hace un año

PARIS, 10.—Daladier ha pronunciado un discurso en la reunión del Comité ejecutivo del Partido Radical. Declaró que Francia ama ciegamente la paz; pero que ello no quiere decir que en los actuales momentos este ciega ante las empresas que atentan gravemente los intereses e incluso la seguridad de Francia.

Agregó que no se puede admitir que la no intervención sea una trampa para destruir las comunicaciones francesas con el imperio africano y una amenaza sobre los Pirineos. Hay horas en que Francia tendrá que decir «no».

Terminó diciendo que en esta hora en que se vuelve a pronunciar la frase «desgraciados los débiles», prisa que Francia dé la sensación de un pueblo valiente, unido y fuerte, presto a asegurar su propia independencia y la paz. — (Fabra.)

PARIS, 10.—El discurso pronunciado ayer por Daladier se considera en los Círculos políticos del mayor interés. Todos los periódicos lo publican en el sitio preferente, y uno de ellos dice que Daladier ha dejado entender que Francia podría renunciar a la no intervención. — (Fabra.)